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Савва МАМОНТОВ

«День Седьмого  ноя-
бря — красный день 
календаря. Посмотри в 

свое окно: все на улице красно…» 
Это стихотворение Самуила Мар-
шака все советские дети знали на-
зубок с детсадовского возраста. 
А сам праздник — День Великой 
Октябрьской социалистической 
революции — был самым главным 
официальным праздником совет-
ской страны. И соответствовал это-
му высокому званию всеми своими 
атрибутами: праздничная демон-
страция трудящихся, военный па-
рад, праздничный вечерний фей-
ерверк или салют, «Голубой огонек» 
по телевизору, веселое домашнее 
застолье с разносолами.

Через два дня отмечался еще 
один праздник, горячо любимый 
народом. День Советской милиции. 

По телевидению 10 ноября ежегод-
но транслировался, вне всякого со-
мнения, самый «крутой» празднич-
ный концерт, в котором всегда при-
сутствовали самые главные звезды 
эстрады, кино, театра.

Прошли безжалостные годы. Мы 
по–прежнему отмечаем 10 ноября 
праздник. Правда называется он 
иначе. Слава Богу, не День поли-
ции, а День сотрудника органов 
внутренних дел РФ. А праздничный 
концерт уже почти никто не ждет и 
не смотрит. 

А вот 7 ноября безвозвратно ка-
нуло в лету. Чтобы окончательно не 
лишать последний осенний месяц 
праздничных дат, с 2005 года был 
установлена новая праздничная 
дата — 4 ноября. День народного 
единства. И долгие годы народ от-
носился к этому празднику весьма 

спокойно. Ну, сделали вместо при-
вычного 7 ноября выходной день 4 
ноября, и на том спасибо.

Однако с 2022 года, много чего 
поменявшего в нашем сознании, к 
Дню народного единства у людей 
кардинально поменялось отноше-
ние. Мы действительно стали чув-
ствовать себя Единым Народом, 
ответственным за судьбу нашей 
Родины. И вот уже третий год в этот 
день вся Россия мыслями и делами 
вместе с нашими героями, отстаи-
вающими родную русскую землю 
на СВО.

Не случайно и новостей, посвя-
щенных СВО, в ноябре было не-
мало.

Первый заместитель руководи-
теля администрации президента 
России Сергей Кириенко побла-
годарил смолян за единство и ак-

Народное единство
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тивность в поддержке участников 
СВО и их семей. Об этом сообщил 
губернатор Василий Анохин. Глава 
региона отметил, что поддержка 
участников специальной военной 
операции и их семей — это при-
оритет в работе регионального 
правительства.

«Сегодня в области действуют 
десятки мер поддержки для смо-
ленских бойцов и их семей, открыт 
Центр медицинской реабилитации, 
но главной объединяющей силой в 
этих вопросах является наше от-
деление «Защитников Отечества». 
Его передовые практики и опыт 
были представлены на всероссий-
ской управленческой сессии Государ-
ственного фонда в Самаре», — по-
яснил Анохин.

Напомним, что в Смоленской 
области действует целый комплекс 
мер поддержки для участников 
СВО и их семей. В беззаявитель-
ном порядке единоразовая вы-
плата 500 000 рублей предостав-
ляется: гражданам, заключившим 
контракт в Смоленской области; 
военнослужащим, призванным по 
мобилизации или призыву; участ-
никам именных формирований 
«Феникс» и «Кривичи».

За ранение выплачивается: 
300 000 рублей — без степени тя-
жести; 500 000 — легкое ранение; 
700 000 рублей — тяжелое ранение.

Помимо этого, установлены до-
полнительные меры: социальная 
карта «Zа Добро»; соцуслуги на 
дому для пожилых и инвалидов; 
помощь в оформлении выплат; 
консультирование по юридическим 
вопросам.

Также власти Смоленской об-
ласти с 1 ноября повысили до 75 
тысяч рублей размер выплаты за 
подготовку военнослужащих. 

Не остаются в стороне смоляне 
и от совершенствования тактики 

ведения боевых действий. Смолен-
ский Центр пилотирования раз-
рабатывает уникальную тактику 
противовоздушной обороны — 
таран FPV беспилотником враже-
ского дрона.

Оператор FPV дрона от радио-
локационной станции получает це-
леуказание (направление, высота, 
дальность), запускает свою «птич-
ку» и мощным тараном уничтожает 
вражеский БПЛА (разведчик или 
ударный).

«Идея полностью оправдана — 
или ты на беспилотник тратишь 
ракету стоимостью несколько мил-
лионов, или уничтожаешь дешёвым 
FPV за несколько десятков тысяч. 
ВСУ уже более полугода сбивают 
наши дроны своими FPV. Мы тоже 
не стоим на месте. Наш смоленский 
Центр беспилотных систем начал 
отработку методик и подготовку 
операторов FPV дронов для ПВО. 
Пока ребята учатся догонять и 
таранить», — рассказал сенатор 
от Смоленской области Артем Ма-
лащенков.

В ближайшее время будут про-
ведены ночные тренировки, при-
ближенные к реальной боевой ра-

боте с получением целеуказаний 
от радиолокационной станции и 
реальным тараном.

Давайте, ребята! И помните: 
весь народ, вся Россия с вами!

Губернаторские 
встречи

В повседневной профессиональной 
деятельности губернатора Василия 
Анохина важное место занимают 
рабочие и официальные встречи с 
государственными чиновниками 
самого разного уровня. От главы 
российского правительства и фе-
деральных министров до предста-
вителей общественных движений, 
руководителей крупных госкорпо-
раций и большого бизнеса. И каж-
дая такая встреча приносит какие–
то ощутимые «плюсы» для нашего 
региона. 

Дабы не быть голословным, об-
ратим внимание на ноябрьские 
встречи главы региона.

Несомненно, самым важным 
был визит в Смоленскую область 
министра экономического раз-
вития РФ Максима Решетникова. 
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Высокий федеральный чиновник 
принял участие в совместном за-
седании коллегий экономических 
ведомств России и Белоруссии. 
Важным пунктом его визита стала 
рабочая встреча с губернатором 
Смоленской области по вопросам 
развития региона.

Подводя её итоги, глава Смо-
ленской области подчеркнул, что 
регион демонстрирует уверенный 
рост по основным направлениям 
экономики: с начала года индекс 
промышленного производства пре-
высил 105% (драйвером роста стал 
обрабатывающий сектор с ростом 
в 7%), а сама Смоленская область 
стала в ЦФО лидером по динамике 
увеличения инвестиций в основной 
капитал — больше 39 миллиардов 
рублей (рост в 30%) составил об-
щий объём вложений, что втрое 
больше, чем в среднем по России.

Что касается строительства, то 
объём работ в отрасли увеличился 
на 40% (больше 22,8 миллиарда 
рублей), позволив Смоленской об-
ласти занять третье место по дина-
мике роста отрасли в стране.

Рост показателей отмечен и в 
сфере туризма: в Смоленской об-
ласти на 38% увеличилось число 
людей, которые размещались в го-
стиницах и отелях на территории 
области, что демонстрирует раз-
витие туристской инфраструктуры.

«Правительство области ак-
тивно участвует в реализации про-
грамм и проектов Минэкономраз-
вития России, что способствует 
росту по ключевым экономическим 
направлениям. Продолжим эту со-
вместную работу с ведомством и 
дальше. Благодарю Максима Генна-
дьевича за внимание и поддержку 
нашего региона!» — заключил Ва-
силий Анохин.

Через неделю после визита Мак-
сима Решетникова в Смоленске 

встречали представителя Мини-
стерства промышленности и тор-
говли. Первый замминистра Васи-
лий Осьмаков высоко оценил инве-
стиционную политику Смоленской 
области. В частности, отметил рост 
объема инвестиций в основной 
капитал в регионе с начала 2024 
года — он составил почти 30%. 
Смоленская область по росту объ-
ёма инвестиций в основной капи-
тал стала лидером среди субъектов 
ЦФО и заняла 15 место по России. 
Также Осьмаков рассказал, что ли-
дерством Смоленская область обя-
зана региональному фонду разви-

тия промышленности, который по 
распоряжению Василия Анохина 
региона был докапитализирован в 
течении полутора лет с 234 до 707 
миллионов рублей.

В рамках рабочего визита Ва-
силий Осьмаков побывал на смо-
ленском «Измерителе» — плани-
руется, что на предприятии будет 
реализован уникальный проект по 
производству электромеханиче-
ских приводов, что позволит высо-
котехнологичным производствам 

России отказаться от импортных 
деталей.

 Вопросы развития регионально-
го и международного железнодо-
рожного сообщения были рассмо-
трены на встрече Василия Анохина 
с начальником МЖД Валерием Та-
наевым. По ее итогам было подпи-
сано соглашение о сотрудничестве. 
Как отметил Анохин, железнодо-
рожный транспорт имеет очень 
важное значение для Смоленской 
области: только с начала года бо-
лее 1,8 миллионов пассажиров 
воспользовались поездами даль-
него следования и пригородного 

сообщения на территории региона. 
С помощью железных дорог было 
доставлено почти 2,3 миллиона 
тонн удобрений, стройматериалов 
и прочего промышленного сырья.

Делясь итогами встречи с на-
чальником МЖД, Анохин также 
сообщил, что совместными усили-
ями за короткий срок удалось вос-
становить с 1 августа пригородное 
сообщение с Беларусью. Поездами 
по маршрутам Смоленск–Орша и 
Смоленск–Витебск было перевезе-
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но более семи тысяч пассажиров, а 
ещё шесть тысяч пассажиров уже 
воспользовались дополнительной 
«Ласточкой» Москва–Минск, кур-
сирующей с 1 ноября.

Напомним, что с начала месяца 
между столицами России и Белару-
си начал ходить брендированный 
поезд, в котором можно узнать об 
истории и интересных местах на-
шей области. 

«Впереди еще много проектов, 
которые мы реализуем вместе с 
Российскими железными дорога-
ми. Все инициативы закрепили в 
соглашении о сотрудничестве, ко-
торое подписали сегодня. Так, до-
говорились, что в следующем году 
ремонтом железнодорожных пере-
ездов будут заниматься смоленские 
дорожники. Продолжим совмест-
ную работу по ремонту вокзалов 
и благоустройству прилегающих 
к ним территорий, развитию при-
городного сообщения, в том числе и 
с городами Беларуси. 

Благодарю Валерия Фаритови-
ча за поддержку нашей области в 
решении важных инфраструктур-
ных вопросов! Уверен, совместны-
ми усилиями мы будем и дальше 

повышать транспортную доступ-
ность региона, комфорт и безопас-
ность пассажиров», — резюмиро-
вал Анохин.

Контакты внутренние 
и внешние

В ноябре Василий Анохин посетил 
Челябинскую область по приглаше-
нию главы региона Алексея Тексле-
ра. В столице Южного Урала про-
шел II Русский экономический фо-
рум, основные темы которого были 
посвящены приоритетам, обозна-
ченным в новом «майском» указе 
президента Владимира Путина. 
Это укрепление государственного, 
культурно–ценностного и экономи-
ческого суверенитета, увеличение 
численности населения страны, по-
вышение уровня жизни.

На пленарной сессии «РОС-
СИЯ — 2030: Человек. Семья. Раз-
витие» Василий Анохин рассказал 
о методах борьбы с дефицитом ка-
дров в регионе.

В рамках дискуссии глава регио-
на отметил, что дефицит кадров яв-
ляется одной из ключевых проблем, 

которые сдерживают экономиче-
ский рост и развитие Смоленской 
области и страны в целом.

«Главное конкурентное преиму-
щество регионов в привлечении 
инвестиций сегодня — это наличие 
квалифицированной рабочей силы. 
Спрос на неё растёт из–за того, 
что продукцию, которую раньше 
импортировали, сейчас выгоднее 
производить самостоятельно. 
Трудовой ресурс теперь на вес зо-
лота. Есть рабочие руки — есть 
будущее», — отметил глава реги-
она, подчеркнув, что для решения 
проблемы нужны совместные уси-
лия бизнеса, власти и учреждений 
среднего профессионального об-
разования.

Для кадров нужно создать при-
влекательные условия труда, пере-
строить систему подготовки, вво-
дить меры поддержки студентов и 
молодых специалистов, обновлять 
материально–техническую базу 
колледжей и техникумов. При этом, 
подчеркнул губернатор Анохин, 
важно привлечь больше молодых 
людей в рабочие профессии, что-
бы они понимали — это выгодно и 
перспективно. 

«Именно так мы и делаем в Смо-
ленской области. На уровне региона 
ввели множество мер поддержки 
студентов и молодых специали-
стов — дополнительные выпла-
ты во время учебы, компенсация 
первоначального взноса по ипоте-
ке и многое другое. Предприятия и 
учреждения так же предлагают до-
полнительную помощь, достойные 
условия труда и активно включа-
ются в процесс обучения. Благодаря 
общим усилиям удалось заключить 
1650 целевых договоров обучения со 
студентами колледжей и технику-
мов, что в 30 раз больше, чем 3 года 
назад. Они через несколько лет ста-
нут сотрудниками более 80 пред-



7№11 // 25 ноября 7

рейтинг событий

приятий и организаций в самых 
разных отраслях экономики. Пла-
нируем и дальше увеличивать чис-
ло «целевиков», — заявил Анохин.

Помимо этого, он обратил вни-
мание на то, что создание достой-
ных условий труда и возможность 
получения образования помогут 
решить вопрос дефицита кадров и 
«другие волнующие нас вопросы». 

Важность поднятой темы под-
черкивал тот факт, что в дискуссии 
принял участие заместитель пред-
седателя правительства РФ Алек-
сандр Новак.

Но одним лишь участием в фо-
руме для смоленского губернато-
ра дело не ограничилось. Василий 
Анохин и Алексей Текслер обсу-
дили укрепление сотрудничества 
Смоленщины с Южным Уралом. 
Как отметил глава Смоленской об-
ласти, укрепление связей между ре-
гионами — одна из ключевых задач 
этой рабочей поездки в Челябинск.

«Ключевое направление сотруд-
ничества — сфера промышленно-
сти. Это обмен лучшими решени-
ями, выстраивание межрегиональ-
ных кооперационных связей. Также 
договорились организовать биз-
нес–миссии для смоленских и челя-
бинских предпринимателей. Кроме 
экономики, будем укреплять взаи-
модействие в образовании, культу-
ре и в других гуманитарных сферах. 
Все перспективные направления со-
вместной работы планируем закре-
пить соглашением о сотрудниче-
стве наших регионов», — отметил 
глава региона. 

В заключение визита Василий 
Анохин поблагодарил Алексея 
Текслера за приглашение в реги-
он. «Уверен, наше сотрудничество 
будет взаимовыгодным и станет 
хорошим стимулом для развития 
наших регионов», — подытожил 
смоленский губернатор.

В плане международного сотруд-
ничества основные усилия смолен-
ского губернатора были нацелены 
на укрепление разносторонних эко-
номических, торговых и культур-
ных связей с нашим непосредствен-
ным соседом по географической 
карте — Республикой Беларусь.

В первый день ноября под пред-
седательством министра эконо-
мического развития РФ Максима 
Решетникова и министра экономи-
ки РБ Юрия Чеботаря состоялось 
совместное заседание коллегий 

экономических ведомств России и 
Белоруссии.

Как отметил в своем выступле-
нии Василий Анохин, за восемь 
месяцев текущего года объём тор-
гового оборота с сопредельным 
государством превысил почти 196 
миллиардов рублей, что на 2,5% 
выше в сравнении с аналогичным 
периодом 2023 года. По этому по-
казателю регион занимает третье 
место среди всех российских, усту-
пая только Москве и Подмосковью.

Всего в Смоленской области 
зарегистрировано более 4500 со-

вместных предприятий, и их коли-
чество только растёт. Региональное 
правительство вместе с белорус-
скими компаниями активно про-
рабатывает вопросы размещения 
новых совместных производств на 
территориях индустриальных пар-
ков и особой экономической зоны.

«Планируем, что в ближайшие 
годы в регионе будут реализованы 
проекты по созданию заводов и 
центров, изготавливающих сель-
скохозяйственное оборудование, 
коммунальную технику, ветери-

нарные препараты и другую вос-
требованную продукцию. Укрепля-
ем сотрудничество в сфере сельско-
го хозяйства. За последнее время 
наибольшие успехи достигнуты 
в льноводстве. С начала этого 
года из нашей области в Беларусь 
экспортировано семян льна на 
800 000 долларов США, что в 26 
раз больше, чем за прошлый год. 
Для дальнейшего развития взаимо-
действия в этом направлении про-
рабатываем создание селекцион-
но–семеноводческого центра», — 
добавил Анохин.
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По его словам, большие пер-
спективы для совместной работы 
открываются в строительстве и 
ЖКХ, а именно в проектах по ре-
конструкции очистных сооруже-
ний, ремонте теплосетей, замене 
лифтов и других:

«В прошлом году совместное за-
седание коллегий ведомств прошло 
в Беларуси, а сегодня главной пло-
щадкой для обсуждения вопросов 
экономического сотрудничества 
наших стран стал Смоленск. Благо-
дарю Максима Геннадьевича и Юрия 

Адамовича за решение организо-
вать столь важное мероприятие в 
нашем регионе!»

А уже в середине месяца Василий 
Анохин вместе с супругой совер-
шил ответный официальный визит 
в Республику Беларусь. Посетить 
страну его пригласил лично пре-
зидент Александр Лукашенко. Эта 
поездка не первая в 2024 году, но 
особенная — в этот раз главу реги-
она сопровождала супруга.

«За этот год четвертый или 
пятый раз приезжаю в Беларусь, и 
каждый раз страна открывается 
по–новому. В этот раз я приехал 

со своей супругой, ей очень нравит-
ся в белорусских магазинах, никак 
не выдернуть», — так цитировало 
губернатора Василия Анохина из-
дание БелТА.

По завершению поездки глава 
региона рассказал о пунктах по-
вестки и достигнутых результатах 
своей рабочей встречи с Алексан-
дром Лукашенко, посвящённой 
взаимодействию субъектов респу-
блики со Смоленской областью. В 
ходе диалога было много вопросов, 
один из ключевых — наращивание 

торгового оборота, подчеркнул гу-
бернатор:

«Сегодня в ходе переговоров по-
ставили перед собой задачу — 
увеличивать его объём и дальше. 
Потенциал в этом направлении 
большой и нужно активизировать 
совместную работу с белорусскими 
коллегами. Всестороннее усиление 
сотрудничества с регионами Бела-
руси — это один из наших ключевых 
приоритетов».

Еще одна тема совещания — соз-
дание центра Минского автомо-
бильного завода по производству 
и обслуживанию специальной и 

коммунальной техники. Реализа-
ция проекта будет максимально 
поддержана всеми заинтересован-
ными сторонами. Стороны также 
договорились наращивать коопе-
рационные связи между нашими 
промышленными предприятиями.

Большие перспективы укрепле-
ния сотрудничества — в сельском 
хозяйстве, ведь товарооборот в 
этой сфере сейчас устойчиво ра-
стёт, продолжил Василий Анохин:

«Важным совместным в АПК 
проектом станет создание селек-
ционно-семеноводческого центра 
льноводства. Также прорабаты-
ваем с «Бобруйскагромашем» во-
просы открытия в нашем регионе 
производства сельхозтехники, ко-
торая будет востребована наши-
ми аграриями. Кроме расширения 
экономического сотрудничества, 
мы наращиваем взаимодействие в 
гуманитарно-культурной сфере и 
спорте. В этом году впервые провели 
в Смоленске «Форум молодых исто-
риков Союзного государства», реа-
лизуем проект «Под одним небом», 
объединившем более десяти тысяч 
активных ребят из наших стран».

Смоленский хоккейный клуб 
«Славутич» стал первой командой, 
представляющей Россию в Экстра-
лиге открытого чемпионата брат-
ской республики, добавил глава 
региона.

«Благодарю Александра Григорье-
вича за приглашение и встречу, ко-
торая стала еще одним значимым 
шагом в дальнейшем укреплении со-
трудничества Смоленской области 
и Беларуси! Наша команда, следуя 
образцовому примеру дружеских 
отношений между главами наших 
государств, продолжит выстраи-
вать такие же тесные, открытые 
и добрососедские отношения с кол-
легами из белорусских регионов», — 
подытожил Анохин.
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Экономика и жизнь

И в завершение нашего ноябрьско-
го рейтинга событий — несколь-
ко новостей с экономического 
фронта. В Вяземском районе при 
поддержке правительства Смо-
ленской области ведется мас-
штабная реконструкция бывше-
го мелькомбината для создания 
современного производства вы-
сококачественных кормов для 
рыб. Договоренность с инвестором 
была достигнута в ходе Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума. На текущем этапе 
инвестор перестраивает комплекс 
производственных зданий, ремон-
тирует склады, бытовой корпус с 
лабораторией, административный 
блок, а также завершает возведе-
ние котельной.

«Работа предприятия по изго-
товлению кормов будет запущена 
в 2025 году. На нем будет выпу-
скаться почти 110 тыс. тонн про-
дукции в год. В реализацию проекта 
компания «ВЗК» вложит более 8 
млрд руб. Открытие нового про-
изводства позволит создать 120 
высокооплачиваемых рабочих мест 
для жителей района», — рассказал 
Василий Анохин.

В 2025–2026 годах в Смолен-
ской области будет создано вы-
сокотехнологичное производство 
органоминеральных удобрений. 
Организация уже получила статус 
резидента особой экономической 
зоны «Стабна». Свой план инвестор 
представил в ходе визита в Смоленск 
министра экономического развития 
РФ Максима Решетникова.

«К строительству завода при-
ступят в следующем году, а в 2026–
м запустят его работу. Новое пред-
приятие будет выпускать до 30 
тыс. тонн продукции в год. Объем 

инвестиций в рамках первой очере-
ди проекта — более 600 млн руб. Его 
реализация позволит создать более 
50 современных высокооплачивае-
мых рабочих мест для смолян», — 
сообщил Василий Анохин.

На текущем этапе компания 
ведёт подготовку проектной доку-
ментации для строительства про-
изводственных объектов. Также 
инвестор уже направил более 50 
млн рублей на научные исследова-
ния и разработки в рамках работы 
над проектом.

На заводе будут выпускаться 
комплексные органоминеральные 
удобрения пролонгированного дей-
ствия на основе торфа. Эта продук-
ция обладает мощным экспортным 
потенциалом благодаря конкурент-
ной рыночной стоимости и почвос-
берегающим свойствам.

Кроме самого завода, инвестор 
планирует создать собственную на-
учно–исследовательскую лаборато-
рию, разработать новое месторож-
дение торфа, а также построить ряд 
объектов инфраструктуры.

Резидент индустриального 
парка «Феникс», компания «Вер-

тро Смоленск», при поддержке 
правительства области создаст 
производство оборудования для 
вентиляции и кондиционирова-
ния воздуха. Инвестор уже ведёт 
активное строительство будущих 
промышленных объектов. Объем 
вложений в проект — более 250 
миллионов рублей, заявил глава 
региона Василий Анохин.

«Фирма производит кондици-
онеры, промышленные вентиля-
торы, системы холодоснабжения 
и другое оборудование, которое 
пользуется спросом по всей Рос-
сии, а также поставляется в 
Белоруссию и Казахстан. Новое 
предприятие на территории ин-
дустриального парка «Феникс» по-
зволит значительно нарастить 
объемы выпускаемой продукции и 
создать 55 современных высоко-
оплачиваемых рабочих мест для 
смолян», — добавил смоленский 
губернатор, особо подчеркнув, что 
по всем вышеперечисленным про-
ектам правительство Смоленской 
области будет оказывать компа-
ниям–инвесторам всестороннюю 
поддержку. 
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8 ноября исполнилось 98 лет 
со дня основания Смоленско-
го авиационного завода — 

крупнейшего промышленного 
предприятия Смоленска и области. 
За эти годы заводом было вписано 
немало ярких страниц в станов-
ление и развитие авиационной 
отрасли Советского Союза. Да и в 
современной России Смоленский 
авиазавод не потерялся в годы ли-
холетья и по настоящий день про-
должает оставаться настоящим 
флагманом всей региональной 
промышленности.

«Мы рождены, 
чтоб сказку сделать 

былью…»

Идея организации в Смоленске 
авиазавода принадлежала нашему 
земляку Михаилу Тухачевскому. 
Будущий самый молодой маршал 
страны, предвосхищая огромное 
значение авиации для нужд Крас-
ной армии, в письме от 12 апреля 
1923 года просит Смоленский Гу-
бернский исполком оказать по-
мощь в скорейшем оборудовании 

Смоленского аэродрома, а также 
отвести помещения под Ремвоз-
духмастерские № 2, которые позже 
будут развернуты в авиационный 
завод.

Отказать командующему вой-
сками Западного фронта в те годы 
было невозможно, и в 1924–1925 
годах управлением Промвоздуха 
был разработан проект построй-
ки в Смоленске ремонтно–авиа-
ционного завода, а в конце 1925 
года началось собственно строи-
тельство. Руководил масштабной 
стройкой А. Д. Муратов — воен-

Смоленский авиационный завод: 

история и современность
Антон САВЕНОК
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ный летчик, участвовавший еще 
в Первой мировой войне. После 
революции 1917 года он целый год 
воевал против большевиков в со-
ставе колчаковской армии, но за-
тем перешел, а точнее, перелетел 
на сторону Красной армии вместе 
с еще несколькими военлетами.

В течение 1925–1926 годов были 
выстроены основные цеха: слесар-
но–механический, деревообделоч-
ный, обойный, малярный, мотор-
ный, сборочный, электростанция 
и сушилка. Первым управляющим 
завода был назначен М. В. Бавтуто.

И вот 8 ноября 1926 года при 
большом стечении народа состо-
ялось торжественное открытие 
Смоленского ремонтно–авиаци-
онного завода № 3. В том же году 
была отремонтирована и сдана в 
эксплуатацию первая партия са-
молетов и двигателей. Начальник 
треста Промвоздух, который за-
нимался ремонтом и эксплуатаци-
ей старого авиационного парка и 
развитием нового, на заседании 
бюро ячейки ВКП(б) завода в июле 
1927 года говорил: «Ремонтирует 
самолеты и моторы завод удовлет-
ворительно, даже лучше старых 
авиазаводов».

Постепенно завод переходит от 
единичного ремонта самолетов к 
серийному. Вводятся в эксплуата-
цию новые цеха, в которых ремон-
тируются самолеты Р–1, И–2, И–3, 
Р–5, Р–6, ТБ–1, а также авиадвига-
тели для машин М–5, М–11, М–17 
и М–34.

1 июня 1928 года Ремонтно–ави-
ационный завод № 3 был переиме-
нован в Завод № 35.

28 мая 1934 года приказом по 
Главному авиационному управле-
нию Наркомтяжпрома № 28/182 
с завода № 39 им. Менжинского 
на завод № 35 было переведено 
Бюро особых конструкций (БОК), 

основным направлением работ 
которого было создание летатель-
ных аппаратов для стратосферных 
и сверхдальних полетов. Главным 
конструктором завода № 35 был 
утвержден известный в будущем 
советский авиаконструктор Вла-
димир Чижевский.

БОК завода № 35 начало свою 
работу с модернизации гондолы 
стратостата СССР–1, её предпо-
лагалось использовать для стра-
тостата СССР–1бис, который 26 
июня 1935 года поднялся на высоту 
16 000 метров. В Смоленске были 
разработаны и построены такие 
уникальные летательные аппара-
ты как первый советский страто-
план БОК–1 с гермокабиной, са-
молёт «Летающее крыло» БОК–5, 
высотный самолёт БОК–7, гондолы 
стратостатов СССР–2 и СССР–3. 
Испытывать экспериментальные 
самолёты в Смоленск приезжали 
такие легендарные летчики как 
Валерий Чкалов, Михаил Громов, 
Андрей Юмашев, Полина Осипен-
ко, Георгий Байдуков, Петр Стефа-
новский, Сергей Данилин, Иван 
Спирин, Александр Беляков. Все 
они в будущем были удостоены вы-
сочайшей награды — звания Героя 
Советского Союза.

В феврале 1938 года БОК пере-
водится из Смоленска в подмосков-

ные Подлипки и вводится в состав 
КБ–29.

Зимой 1937–1938 годов на за-
вод приходит еще одно важнейшее 
задание: изготовить несколько 
экземпляров облегченного вари-
анта серийного самолета Р–5 для 
снятия с дрейфующих льдов груп-
пы И. Д. Папанина. В состав экс-
педиции на ледоколе «Таймыр» 
был откомандирован специалист 
по эксплуатации приспособлен-
ных для арктических полетов Р–5 
сборщик–механик М. А. Елисе-
ев. После успешного завершения 
экспедиции в апреле 1938 года он 
был награжден орденом Трудово-
го Красного Знамени, став первым 
орденоносцем среди смоленских 
авиастроителей.

В 1938–1939 годах смоляне ос-
воили ремонт самолётов СБ, И–15, 
И–16, моторов М–100 и М–25. Са-
молёт БОК–1, создававшийся для 
кругосветного перелёта и уста-
новления рекорда по дальности 
перелёта, создавался под руко-
водством Чижевского, но после 
его ареста проект дорабатывали 
другие конструкторы. В процессе 
лётных испытаний обнаружился 
высокий расход моторного масла. 
Кругосветный перелёт не успели 
провести до начала войны, само 
воздушное судно не сохранилось.
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Великая 
Отечественная

В 1939–1941 годах на заводе велась 
подготовка производства к круп-
носерийному выпуску новейших 
для того времени самолетов Ил–2, 
но начавшаяся война сорвала эти 
планы. В первые недели войны 
фронт стремительно приближал-
ся к Смоленску. Завод надо было 
срочно эвакуировать. Штат стро-
ившегося в городе Куйбышеве за-
вода № 122 уже 7 июля 1941 года 
пополнила первая часть эвакуиро-
ванных работников Смоленского 
завода. В целом же смоляне со-
ставили 90% квалифицированной 
рабочей силы нового предприятия. 
Полностью вывезенные с завода 
№ 35 оборудование и оснастка 
по Ил–2 позволили практически в 
чистом поле приступить к выпуску 
боевых самолетов. В октябре 1941 
года коллективы заводов № 35 и 
№ 122 вошли в состав завода № 1, 
эвакуированного из Москвы.

Более пятисот сотрудников 
предприятия ушли на фронт, не-
которые из них работали в соста-
ве авиаремонтных бригад. Когда 
25 сентября 1943 года Смоленск 
был освобождён, стало ясно, что 
предприятие фашисты сравняли с 
землёй. Из 23 производственных 
построек не осталось ни одной. 
Ущерб был оценён в 46 миллионов 
рублей. По ходатайству директо-
ра предприятия М. А. Филатова 
Государственный комитет обо-
роны выпустил постановление от 
3 февраля 1944 года, а 10 марта 
того же года был издан Приказ 
№ 181 Народного комиссариат 
авиационной промышленности 
СССР о создании в Смоленске ави-
аремонтного завода. Весной 1944 
года, прямо под открытым небом, 

начался ремонт самолётов Ил–2, 
Ла–5, Ла–7, Як–7, которые с завода 
улетали на фронт.

Возвращение 
к мирной жизни

По окончании войны в 1946–1947 
годах на заводе был освоен ремонт 
самолетов Як–3, Як–9, Як–11 (за 
3 послевоенных года отремонти-
ровано около 400 машин), велись 
работы по переоборудованию в 
сельскохозяйственный вариант 
самолетов По–2.

Завод приступил к производству 
оборудования для аэродромов: 
бензообогревателей, лестниц–
стремянок, ремней безопасности 
для пилотов, самолётных колодок, 
подъёмников, уголковых отража-
телей, лыж, а также и запасных ча-
стей для самолётов По–2. Выпуска-
лись крупные партии стартовых 
тележек для реактивных двигате-
лей. За период с 1950 по 1965 год 
изготовлено 6 тысяч комплектов. 
В номенклатуре продукции заво-
да присутствовали также специ-
альный кузов для прожекторных 
установок ЛУЧ–1, установка для 
диагностики гидросистемы са-
молётов и другая продукция. Из 
эвакуации вернулись многие спе-

циалисты и квалифицированные 
рабочие. Заново строились и осна-
щались цеха завода, что позволило 
с 1949 года начать производство 
планёров А–2 и ВА–3/48, а также 
планёров–мишеней ПМ, разрабо-
танных конструктором Григорием 
Бакшаевым.

В 1954 году на завод пришло но-
вое ответственное государствен-
ное задание. Приказом Министер-
ства авиационной промышленно-
сти СССР № 352 от 3 июня 1954 
года предприятию была определе-
на новая специализация в рамках 
задач повышения обороноспособ-
ности. Для новых целей были соз-
даны плазово–шаблонный, ста-
пельный, агрегатно–сборочный, 
заготовительно–штамповочный 
цеха. К 1956 году Смоленский ави-
азавод достиг довоенных объёмов 
выпуска продукции.

В 1960 году на авиационном за-
воде было организовано специали-
зированное электротехническое 
производство по выпуску автома-
тических установок и наземных 
комплексов, систем электропита-
ния и автоматического контроля, 
счетно–решающих устройств. В 
дальнейшем это производство вы-
делилось в самостоятельное круп-
ное и передовое предприятие — 
завод «Измеритель».
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Смоленский авиационный за-
вод участвовал в подготовке про-
изводства и изготовлении агрега-
тов самолета Ил–62. В нашем горо-
де была выпущена опытная партия 
крыльев и оперения для Як–36.

С 1965 года завод осваивает се-
рийный выпуск комплектов кры-
ла для пассажирского самолета 
Як–40.

В 1966–1968 годах по разработ-
ке ОКБ А.Н. Туполева были выпу-
щены аэросани–амфибии для ис-
пользования в северных регионах 
СССР. Помимо этого они поставля-
лись и на экспорт (в Финляндию).

С 1967 года на заводе налажено 
массовое производство сувенир-
ной продукции (нагрудных знаков, 
юбилейных медалей и т.п.). Все 
мальчишки в 70–х годах прошло-
го века были счастливы получить 
в подарок значки, выпущенные по 
мотивам самого известного совет-
ского мультика — «Ну, погоди!» Та-
кие сувениры были предметом за-
висти жителей соседних регионов, 
хотя поставлялись они во многие 
города Советского Союза.

В отдельные годы объем выпу-
ска такой продукции превышал 1 
млн. штук. За освоение выпуска 
новой техники и перевыполне-

ние заданий восьмой пятилетки 
Смоленский авиационный завод в 
1971 году был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени.

Золотой век 
авиационного: 

70–80–е

В 1972 году предприятие в ко-
роткие сроки подготовило и за-
пустило в производство лёгкий 
пассажирский четырёхместный 
самолёт Як–18Т. Он совершил 
свой первый полёт весной 1973 
года. К 1983 году выпуск составил 
почти 500 экземпляров. Данные 
учебно–тренировочные машины 
использовались во всех лётных 
училищах советской Гражданской 
авиации. Кроме того, в 1973–1974 
годах для спортивно–пилотажного 
учетно–тренировочного самолёта 
Як–50 на заводе была изготовлена 
опытная партия крыльев.

К XXV съезду КПСС в 1975 году 
трудовой коллектив предприятия 
досрочно выполнил задание по из-
готовлению стреловидного крыла, 
оперения и мотогондол средне-
магистрального пассажирского 

самолёта Як–42. 26 октября 1976 
года первый предсерийный лайнер 
поднялся над аэродромом Смолен-
ского авиазавода. Предприятие 
производило готовые Як–42, а 
также комплекты консолей кры-
ла. В рамках производственной 
кооперации они поставлялись на 
Саратовский авиазавод. Начиная 
с 1982 года в Смоленске для Як–42 
осуществлялось только изготовле-
ние консолей крыла и воздушных 
каналов среднего двигателя.

Начиная с 1980 года, на заво-
де разворачивается изготовление 
крыла, хвостового оперения и 
сборочных элементов фюзеляжа 
многоразового воздушно–косми-
ческого самолета «Буран».

В 1984 году начинается подго-
товка производства к выпуску вы-
сотного самолета М–55 «Геофизи-
ка», разработанного эксперимен-
тальным машиностроительным 
заводом им. Мясищева. Первый 
полет М–55 состоялся 16 августа 
1988 году. Этот самолёт по коди-
фикации НАТО получил наиме-
нование Mystic–B. М–55 проводил 
мониторинг воздушной среды, 
суши, водных бассейнов в стратос-
фере на высотах до 20 километров. 
Кроме того, он применялся в каче-
стве ретранслятора для обеспече-
ния связи.
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Как пережить 
перестройку?

С началом перестройки в СССР 
на волне модной тогда темы разо-
ружения конверсия военной про-
мышленности стала настоящей 
«идеей фикс» на фоне либерали-
зации экономики. Был прекращён 
выпуск наиболее технологичных 
моделей военной техники. На 
Смоленском авиазаводе в рамках 
конверсии было открыто произ-
водство автоматизированных на-
стилочных комплексов «Комета» 

и мерильно–браковочных машин 
МК—001РС для текстильной и лёг-
кой промышленности.

В 1992 году на предприятии ор-
ганизована доработка пассажир-
ских самолётов Як–40 в вариант 
Як–40Д с повышенным объёмом 
топливных баков. В 1993 году воз-
обновлено производство самолё-
тов Як–18Т для поставки на экс-
порт, выпущена опытная партия 
легкомоторных самолётов Як–112 
разработки ОКБ имени А. С. Яков-
лева.

28 декабря 1993 года в Смолен-
ске впервые поднялся в воздух лёг-
кий многоцелевой самолёт СМ–92 

«Финист», разработанный под ру-
ководством В. П. Кондратьева. На 
Смоленском авиационном заводе 
было начато его серийное произ-
водство. В 1995 году был изготов-
лен патрульный вариант СМ–92П 
для Федеральной погранслужбы 
РФ. В 1995 году был выпущен 
опытный самолёт СМ–94–1, пред-
ставляющий собой модификацию 
Як–18Т. Смоленский авиазавод 
принял участие в создании перво-
го опытного учебно–боевого са-
молёта Як–130, разработанного 
ОКБ имени Яковлева при участии 
итальянской компании Aermacchi. 

Як–130 совершил первый полёт 26 
апреля 1996 года.

С 1996 года производится ком-
плексная доработка самолетов 
Як–40 в административный вари-
ант, включающая в себя установку 
радиооборудования для полетов 
по международным линиям, обо-
рудование салона бизнес–класса 
и наружную окраску полиурета-
новыми эмалями.

В 2000 году совместно с ОКБ 
«Сухого» был создан сельскохозяй-
ственный самолет СУ–38. Тогда же 
было возобновлено изготовление 
товаров народного потребления: 
оборудования для легкой промыш-

ленности, широкого ассортимента 
складной металлической мебели и 
товаров для рыбалки.

В 2002 году завод принимает 
участие в программах «Як–130» и 
«ТУ–154М» по изготовлению за-
концовок крыла. 6 марта 2002 года 
первый полет совершает СМ–92Т 
«Турбо–Финист» — семиместный 
самолет, предназначенный для 
перевозки пассажиров и грузов 
на региональных авиалиниях, для 
патрулирования, тренировки па-
рашютистов.

В 2003 году ОАО «СмАЗ» пред-
ставил на авиасалоне МАКС—2003 
семейство новых самолетов, из-
готовленных по разработке ООО 
«НКФ «Техноавиа» (главный кон-
структор — В.П. Кондратьев): СМ–
2000, СМ–2000П, СП–55М, СМ–92, 
СМ–92Т «Турбо–Финист».

В составе КТРВ

В мае 2004 года Указом президен-
та Владимира Путина смоленское 
предприятие было включено в 
состав ОАО «Корпорация «Так-
тическое ракетное вооружение». 
Летом 2004 года проведены ис-
пытания шестиместного гидро-
самолёта СМ–92 на поплавковом 
шасси, обеспечивающем посадку 
на воду, и СМ–92 — амфибийный 
вариант, обеспечивающем по-
садку на грунтовые аэродромы и 
неподготовленные площадки. В 
сентябре 2004 года завод прини-
мает участие в Гидроавиасалоне, 
а в декабре того же года участвует 
в III Международном Сибирском 
авиационно–космическом салоне 
«САКС–2004», где представляет на-
правление лёгкой авиации.

В 2006 году Смоленский авиа-
завод выиграл тендер на поставку 
самолётов первоначального об-
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учения и заключил контракты на 
поставку самолётов Як–18Т 36–й 
серии лётным училищам граждан-
ской авиации. В рамках контрак-
тов было изготовлено 60 и модер-
низировано 11 самолётов.

18 декабря 2008 года самолёт 
СМ–92Т был сертифицирован для 
пассажирских перевозок, ООО НКФ 
«Техноавиа» получила сертификат 
типа Авиационного Регистра Меж-
государственного Авиационного 
Комитета (АР МАК) № СТ294–СМ–
92Т. 26 мая 2009 года было созда-
но совместное российско–чешское 
предприятие «CONSUL GROUP 
OF COMPANIES S.R.O» с участием 
чешской фирмы «Orbis Avia». Оно 
производило самолёты СМ–92 
«Финист». За постоянное участие в 
Международном авиационно–кос-
мическом салоне («МАКС») в 2013 
году ОАО «СмАЗ» было награждено 
дипломом и юбилейной медалью 
«МАКС 20 лет».

23 июля 2015 года предприятие 
было переименовано в Акционер-
ное общество «Смоленский ави-
ационный завод». В 2020–х годах 
завод продолжил работу по раз-
витию малой авиации и обеспече-
нию государственного оборонного 
заказа.

Новые реалии — 
новые задачи

С началом в феврале 2022 года спе-
циальной военной операции роль 
и значение смоленского предпри-
ятия и выпускаемой им продук-
ции кратно возросла. Основными 
целями и задачами стало обеспе-
чение Гособоронзаказа, которым 
завод обеспечен на несколько лет 
вперед.

В связи со столь масштабным 
увеличением портфеля заказов в 

рамках Гособронзаказа рабочий 
коллектив Смоленского авиаци-
онного завода на протяжении по-
следних двух лет постоянно уве-
личивается. Стабильно растет на 
СмАЗ и заработная плата.

Рост производства, а, соответ-
ственно, и доходов предприятия 
позволили значительно повысить 
суммы налоговых отчислений в 
бюджеты разных уровней, в том 
числе и в бюджет Смоленской об-
ласти.

24 марта 2022 года Смоленский 
авиазавод был включён в санкци-
онный список США, 27 июня 2022 
года — в санкционный список Ка-
нады, 18 декабря 2023 года к санк-
циям против смоленского завода 
присоединился Евросоюз. При-
чина проста — наше предприятие 
работает на нужды нашей армии, 
а значит и Родины. Официально 
озвученный повод звучал так: смо-
ленский авиазавод «производит 
ракеты, используемые ВС России 
в зоне СВО».

Также, по аналогичным осно-
ваниям, предприятие находится 
под санкциями Украины, Японии 
и Швейцарии.

Но, не смотря на всевозможные 
препоны, чинимые флагману смо-
ленской промышленности, завод 
продолжил наращивать свои про-
изводственные мощности. Однако 
это, в свою очередь, потребовало 
решения вопроса об обеспечении 
предприятия квалифицирован-
ными инженерными кадрами. И 
здесь отрадно отметить то, что 
этот вопрос (как и многие другие 
вопросы, которые раньше могли 
годами ждать своего решения) 
быстро преобразовался в практи-
ческие дела.

МАИ + СмолГУ = 
успех

В апреле 2023 года Смоленщину 
посетил председатель российского 
правительства Михаил Мишустин. 
Среди прочего им совместно с главой 
региона Василием Анохиным было 
озвучено предложение по подготов-
ке специалистов для Смоленского 
авиационного завода по сетевой 
программе обучения МАИ и СмолГУ.

Не откладывая дело в долгий 
ящик, эту программу утвердили  
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в федеральном министерстве об-
разования, и уже летом 2023 года 
были отобраны первые 50 будущих 
инженеров–авиастроителей. Их 
подготовка ведется по двум тех-
ническим специальностям: «са-
молето– и вертолетостроение» и 
«проектирование, производство 
и эксплуатация ракет и ракетно–
космических комплексов» — по 
25 человек на каждую. После вы-
пуска их трудоустроит Смоленский 
авиазавод. Обучение всех студен-
тов, отметим особо, бюджетное. 
Соответственно и спрос с ребят 
серьезный.

Сетевая программа «Самоле-
тостроение» включает изучение 
устройства летательных аппаратов 
и их систем, методов проектиро-
вания, математического модели-
рования, применения композици-
онных материалов и современных 
цифровых технологий (VR/AR) в 
авиастроении. Также студентам 
предстоит постичь основы разра-
ботки проектно–конструкторской 
и технической документации, фор-
мирования требований к эксплуа-
тации, ремонту и обслуживанию 
самолетов, сообщили в МАИ. На 
программе «Пилотируемые и ав-
томатические космические аппа-
раты и системы» будут изучаться 
методы разработки и проекти-
рования объектов ракетно–кос-
мической техники, особенности 
функционирования различных 
бортовых систем.

Обучение осуществляется по 
целевому договору со Смоленским 
авиационным заводом. Такой вид 
подготовки предполагает заклю-
чение договора со СмАЗ и гаран-
тированное трудоустройство на 
предприятии по окончании обуче-
ния. Кроме того, целевое обучение 
по сетевым программам обладает 
и другими преимуществами: вы-

сокие стипендиальные выплаты 
от предприятия в дополнение к 
государственной академической 
стипендии студента, оплата обще-
жития для иногородних студентов, 
оплата проезда студентов до Мо-
сквы во время обучения. МАИ — 
базовый вуз, то есть университет, 
который осуществляет зачисление 
абитуриентов, проводит обучение 
по специальным дисциплинам и 
выдает дипломы выпускникам.

Общеобразовательные дисци-
плины студенты изучают в Смол-
ГУ, который является вузом–пар-
тнёром. СмАЗ — работодатель, 
где проходят практики после 4 и 
5 курсов, а после 2 курса студенты 
уже могут трудоустроиться на за-
вод. Таким образом реализуется 
возможность получать реальные 
навыки на предприятии уже во 
время обучения.

В 2024 году обучение специали-
стов для смоленского авиационно-
го завода получило свое дальней-
шее развитие. В июле смоленский 
губернатор Василий Анохин встре-
тился с ректором МАИ Михаилом 
Погосяном. Вот что писал об этой 
встречи глава региона в одной из 
своих соцсетей:

«В прошлом году на программы 
вузов был большой конкурс — поч-
ти пять человек на место. Посту-
пили лучшие с высокими баллами 
ЕГЭ. Для ребят уже проведены 
профориентационные мероприя-
тия на СмАЗ, выездные занятия в 
МАИ для погружения в атмосферу 
университета. На встрече отме-
тили, что реализация совмест-
ных образовательных программ 
идёт успешно. С учётом высокого 
интереса абитуриентов к ним и 
растущих кадровых потребностей 
завода набор студентов в 2025 
году решили увеличить. Благода-
рю Михаила Аслановича и МАИ за 

эффективную совместную рабо-
ту! Наш проект внесёт серьезный 
вклад в развитие авиационного 
завода и поможет талантливым 
смоленским ребятам успешно ре-
ализовать себя на родной земле».

Каковы же первые итоги со-
вместной целевой сетевой про-
граммы по обучению будущих 
инженеров–самолетостроителей 
и специалистов в ракетно–косми-
ческой отрасли? Об этом в июне 
2024 года рассказал ректор Смол-
ГУ Михаил Артеменков:

«Пятьдесят ребят, которые по-
ступили на программу, дошли до 
конца первого курса и сдают вто-
рую сессию. Конечно, спрашивать 
надо у ребят, только они могут 
дать главную оценку нашей рабо-
те. Но по моему общению со сту-
дентами есть два вывода. Первый: 
«Нас не обманули». Всё, что обе-
щали, вузы реализовали. Вряд ли 
кто–то из студентов имеет воз-
можность на первом курсе встре-
титься и поговорить с ректорами 
двух вузов, вряд ли кого–то привет-
ствовал губернатор региона — а у 
ребят это было, это важно, что 
они видят внимание к себе. Вто-
рое: ребята оказались включены в 
жизнь обоих вузов и обрели себя в 
рамках СмолГУ и взаимодействуют 
с МАИ. Современное образование — 
это не только время за партой и 
конспектами, но и большая внеу-
чебная и научная жизнь. Всё это у 
ребят есть в полном объёме».

Что ж, свою почти уже вековую 
дату СмАЗ встречает в положи-
тельной динамике. Госзаказы ра-
стут, количество рабочих мест уве-
личивается, а скоро его ряды по-
полнят прекрасно подготовленные 
высококвалифицированные инже-
нерные кадры. Будем надеяться, 
что у Смоленского авиационного 
впереди большое будущее. 
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В начале декабря в Смоленске 
пройдут публичные слуша-
ния по поводу проекта строи-

тельства новой автодороги от Крас-
нинского шоссе через улицу Вои-
нов-интернационалистов до улицы 
Мало–Краснофлотской. Ожидается, 
что новая дорога разгрузит трафик 
в районе улицы Дзержинского и Пе-
тропавловского моста через Днепр.

Вообще, за последний год город-
ские власти всё чаще радуют смо-
лян крупными инфраструктурны-
ми решениями, систематизацией 
подходов к упорядочению строи-
тельства, внешнему виду ларьков, 
остановочных павильонов, малых 
городских форм, выработке алго-
ритмов по объектам незавершен-
ного строительства и бесхозным 
разваливающимся объектам куль-
турного наследия. 

Это вдвойне приятно, если при-
знаться самим себе, что данные за-
дачи назрели уже давно: пробки на 
главных улицах Смоленска стали 
длиннее и продолжительнее, масса 
недостроев с бетонными остовами 
разбросана по всему городу, боль-
шинство застройщиков тянет с пе-
реходом на современные фасадные 
решения и элегантную планировку 
микрорайонов, не вводятся в хозяй-
ственный оборот разваливающиеся 
брошенные объекты культурного 
наследия.

Всеми этими вопросами в адми-
нистрации Александра Новикова с 
августа прошлого года занимается 
заместитель по строительству и ар-
хитектуре Алексей Выдрин. По его 
словам, многое в улично-дорожной 
сети существующей застройки Смо-
ленска сложно исправить, но, тем 

не менее, этим начали заниматься. 
Главная задача — сохранить то, что 
связано с планировкой существую-
щей застройки и улично–дорожной 
сети в исторической части города, 
и, безусловно, улучшить планиров-
ку, обеспечить наполнение обще-
ственными территориями, рекреа-
ционными и спортивными зонами 
новых строящихся микрорайонов.

«С точки зрения экстерьерных 
(фасадных) решений и формиро-
вания дворовых территорий — их 
в большинстве случаев определял 
коммерческий интерес застройщи-
ка. В большинстве случаев именно 
застройщик диктует проектиров-
щику, каким тот должен «изобра-
зить» будущий квартал. И в боль-
шинстве случаев принимаемые ре-
шения при застройке в Смоленске, 
мягко говоря, не отвечают совре-

Архитектор «Матрицы» Смоленска

Евгений ВАНИФАТОВ
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менному пониманию комфорта», — 
объясняет чиновник, подчеркивая, 
что подобная ориентированность 
(только на коммерческую состав-
ляющую, без оглядки на мнение 
и требования будущих жителей) 
ушла в прошлое.

В интервью журналу «О чем го-
ворит Смоленск» Алексей Выдрин 
рассказывает о том, почему смолен-
ские застройщики пошли навстречу 
предложениям властей, как удалось 
снести в городе более 250 незакон-
ных ларьков и можно ли бороться с 
точечной застройкой.

«У меня за плечами более 

четырехсот реализованных 

проектов, но каждый 

я помню «до кирпичика»

— Алексей Николаевич, вы 
окончили известную в Смолен-
ске языковую школу №8, однако 
после этого пошли в профессию 
строителя (колледж, институт — 
оба с отличием). Почему?

— После восьмого класса, когда у 
нас в школе началась языковая спе-
циализация, оказалось, что у меня 
имеются неплохие способности к 
изучению иностранных языков. Я 
попал в спецкласс к Сергею Влади-
мировичу Монахову. Он как педагог 
не только вложил в нас, учеников, 
серьезные знания, но и в некоторой 
степени сформировал жизненную 
позицию. И я захотел связать свой 
профессиональный путь с лингви-
стикой. Это был 1997 год, тогда ву-
зам нужно было зарабатывать день-
ги, поэтому они держали высокую 
планку на вступительных экзаме-
нах на бюджет. Я решить поступить 
на иняз нашего пединститута, но 
на предварительных экзаменах не 
добрал один балл по причине тех-
нической ошибки.

Вместе с тем, мне всегда нрави-
лись технические науки, поэтому 
этим же летом я резко «развернул-
ся» в сторону энергоинститута. И 
тоже не поступил. Тогда я твердо 
решил поступить в энергоинсти-
тут через год, а пока же поучиться 
в Cмоленском строительном кол-
ледже. Имея аттестат зрелости на 
уровне серебряной медали, меня 
зачислили в него без экзаменов. 
Когда замдиректора колледжа Ген-
надий Иванович Мелихов спросил 
о планах, я откровенно ответил ему, 
что планирую через год поступать в 
энерго. На что он сказал: «Жаль, ко-
нечно, такое слышать, но я уверен, 
вы поменяете свою точку зрения». 

— Поменяли?
— Да, поменял! Буквально че-

рез месяц я настолько влюбился в 
геодезию, инженерную геологию, 
инженерную графику, начертатель-
ную геометрию, что решил учиться 
в колледже до конца. Тем более, что 
поступил я на младшего инженера, 
у которого уровень образования 
приравнивался к высшим учебным 
заведениям. После окончания кол-
леджа получил предложение пре-
подавать в нем компьютерную и 
инженерную графику. Параллельно 
поступил в «Московский институт 
коммунального хозяйства и стро-
ительства» и начал работать в про-
ектной организации «Архстрой».

— В Смоленске?
— Да. «Архстрой» был создан 

двумя известными в Смоленске 
архитекторами: Юрием Алексан-
дровичем Бакушевым и Павлом 
Васильевичем Пахомовым, а также 
талантливым инженером Алексан-
дром Семеновичем Фоминым. В 
период с 2000 по 2010 годы коман-
да компании «Архстрой» спроекти-
ровала немало интересных с точки 

зрения архитектуры объектов в 
Смоленске. Например, дом напро-
тив Дома Советов (в котором нахо-
дится кафе «Шоколад» (архитектор 
Калиновский А.Ч.), квартал жилых 
домов возле музучилища на ул. 
2–я и 3–я Линии Красноармейской 
слободы (архитектор Калиновский 
А.Ч.), первая очередь строительства 
микрорайона «Соловьиная роща» 
(архитектор Генералова Л.Ф.), ад-
министративное здание ПАО «МТС» 
на ул. Коммунистическая (архи-
тектор Калиновский А.Ч.) и много 
других узнаваемых зданий. Я в этих 
проектах тоже принимал участие, 
развиваясь в профессиональном 
плане от техника до и.о. гендирек-
тора проектной компании.

В 2010 году получил предложе-
ние перейти в крупнейший на тот 
момент проектный институт реги-
она «Смоленский промстройпро-
ект» (бывший ГПИ–6) на должность 
главного инженера — первого зам-
гендиректора, по сути, это — тех-
нический директор организации.

В 2018 году выкупил «Архстрой», 
которую ее учредители планирова-
ли банкротить. Год спустя с компа-
ньонами начали инвестировать в 
обновленный «Архстрой», планируя 
выйти на серьезный строительный 
рынок. В итоге за два года вышли 
на объем оборота в строительстве 
около 1,5 миллиарда рублей. Стро-
или высотные жилые дома, а так-
же школы и детские сады в городе 
Калуга. Параллельно создали науч-
но–производственное предприятие 
«НПП Мануфактура», в которой я 
трудился в качестве главного инже-
нера. Все–таки проектирование мне 
ближе и интереснее, чем собствен-
но стройка. К данному моменту за 
25 лет работы у меня за плечами бо-
лее четырехсот реализованных про-
ектов, но каждый я помню «до кир-
пичика», и каждый для меня важен.
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«Уровень технических 

и планировочных решений 

жилищного строительства 

в Смоленске соответствует 

концу 80–х»

— Ваша строительная карьера 
выглядит более чем блестяще. 
Как вы пришли в администрацию 
Смоленска? Без сожаления оста-
вили бизнес?

— Это случилось летом прошлого 
года. 19 июня 2023 года я неожидан-
но получил предложение от Алек-
сандра Александровича Новикова 
встретиться и переговорить, он в 
тот момент уже был и.о. главы го-
рода Смоленска. 

— Вы с ним не были знакомы?
— Нет. Мы встретились в первый 

раз, он предложил мне поработать 
в его команде в администрации, 
показал осведомленность о моей 
инженерной и проектной работе. 
В связи с уровнем ответственности, 
я взял тайм–аут, чтобы подумать. 
Тайм–аут растянулся почти на два 
месяца. В итоге дал положитель-
ный ответ.

— Почему?
— Во-первых, Александр Алек-

сандрович оказался очень энер-
гичным, харизматичным и кон-
кретным человеком, я понял, что 
очень хочу работать в его команде, 
мне нравится его стиль и подход — 
профессионализм, последователь-
ность, чёткий план, справедливые, 
быстрые и правильные решения, 
полная отдача работе, желание 
улучшить всё и вся. 

Еще одна из причин — возмож-
ность упорядочить и поменять 
регламенты, законодательные и 
технические акты по развитию го-

рода. В свое время мы много дис-
кутировали с коллегами по цеху о 
не совсем верных планировочных 
решениях, которые принимала го-
родская власть с точки зрения раз-
мещения зданий и формирования 
улиц, кварталов и микрорайонов. 
Я постоянно говорил о том, что 
многое делается неправильно. И 
вот мне, получается, представилась 
возможность предложить так, как я 
считаю нужным. 

Понятно, что многое исправить 
уже очень сложно. Но многое, то 
что было заложено при формирова-
нии плана города в советское время, 
еще можно сохранить, улучшить: 
планировочные, структурные ре-
шения и наполнение кварталов, 
микрорайонов, улично–дорожной 
сети. В Смоленске она, в частно-
сти, сильно страдает от безответ-
ственности как некоторых строи-
тельных организаций, так и про-
сто частных лиц, которые полны 
решимости сократить ширину улиц 
и проездов общего пользования в 
угоду своих зданий, ограждений, 
гаражей, нестационарных объек-
тов — киосков. Сегодня механизм 
препятствования такой безответ-
ственности усложнен вариантами 
трактовки требований регламен-
тов. Предприниматели обращаются 
в суды с требованием узаконить их 
расширенные границы, незаконно 
построенные здания, и суды, очень 
часто, в силу отсутствия конкретики 
в регламентах и законах, удовлетво-
ряют их требования.

Я как заместитель главы Смолен-
ска по строительству и архитектуре 
выступаю категорически против та-
ких схем и отклоняю все проекты, 
в которых сокращается, сужается, 
уменьшается по ширине и пара-
метрам пропускной способности 
улично–дорожная сеть. Понимаю, 
что на меня могут подать в суд, в 

прокуратуру. Что ж, пусть подают, 
будем в этих госорганах объяснять 
целесообразность принимаемых 
нами решений. Вот, например, бук-
вально перед нами на столе лежит 
схема микрорайона «Семичевка» 
города Смоленска, в которой изна-
чально по плану застройщик пред-
лагал уменьшить ширину улицы с 
25 до 16 метров. Мы не дали ему 
это сделать. 

— Как вы помните, губернатор 
Василий Анохин довольно скоро 
после выступления в должность 
раскритиковал работу большин-
ства смоленских застройщиков. 
Дескать, вы строите дома на уров-
не СССР, вообще на задумывае-
тесь о социальной инфраструк-
туре, и цены на жилье у вас при 
этом высокие. 

После этих слов строительство 
новых объектов жилья в Смо-
ленске вроде как приостанови-
лось. Было заявлено, что новые 
стройки будут разрешать только 
при условии участия застройщи-
ка в строительстве социальных 
объектов. И вообще, пикейные 
жилеты предрешали серьезный 
передел строительного рынка в 
пользу крупных не местных ком-
паний.

Сегодня, как мы понимаем, в 
Смоленске продолжается новое 
строительство. Означает ли это, 
что игроки строительного рынка 
приняли озвученные Анохиным 
условия?

— Я не являлся свидетелем тех 
событий, но будучи участником 
строительного рынка Смоленской 
области, краем уха, естественно, 
слышал. Василий Николаевич аб-
солютно прав в части того, что уро-
вень технических и планировочных 
решений жилищного строительства 
в Смоленске соответствует концу 



20 №11 // 25 ноября20

власть

восьмидесятых годов прошлого 
века. С точки зрения экстерьерных 
(фасадных) решений и формиро-
вания дворовых территорий — их 
в большинстве определял коммер-
ческий интерес застройщика. В 
большинстве случаев именно за-
стройщик диктует проектировщи-
ку, каким тот должен «изобразить» 
будущий квартал. И в большинстве 
случаев принимаемые решения при 
застройке в Смоленске, мягко гово-
ря, не отвечают современному по-
ниманию комфорта.

Анохин вовремя поставил вопрос 
о том, что строительный бизнес дол-
жен меняться. Оставлять формиро-
вание городских кварталов и внеш-
ний вид фасадов так, как это было 
раньше, нельзя. Ранее власти, ска-
жем так, не настойчиво требовали 
повышения качества продукта под 
названием «жилой дом», и застрой-
щик делал все, что хотел. Сейчас 
тенденция противоположная. Было 
обозначено, что застройщикам не-
обходимо активнее участвовать в 
реализации объектов социального 
назначения, то есть нужна социаль-
ная ориентированность. И от за-
стройщиков пошли положительные 
мнения по данному вопросу. Никто 
явно не был против.

— Что понимается под фра-
зой «социальная ориентирован-
ность»? Строительство за счет 
застройщика детского сада или 
школы в том месте, где он ведет 
жилую застройку?

— Этот термин шире. Есть опро-
бованный механизм, который дей-
ствует в других регионах — договор 
комплексного развития террито-
рий (КРТ). Так вот, с 1 сентября 
прошлого года все смоленские за-
стройщики при обращении за вы-
дачей разрешения на строительство 
предлагают нам заключить договор 

КРТ. Социальная нагрузка в рамках 
такого договора может выражаться 
в строительстве дорог, инженерных 
сетей, выделении средств на строи-
тельство школы или детского сада, 
общественной территории, ремон-
те объектов культурного наследия, 
проектировании, прохождении го-
сэкспертизы и передаче проектов 
на будущие объекты (школы, сады, 
спортсооружения и тому подобное). 
Как видите, вариантов много.

— Эти дополнительные затра-
ты застройщиков в итоге отраз-
ятся на росте стоимости «ква-
драта»?

— Пока я не вижу, чтобы смо-
ленские застройщики вкладывали 
свою социальную ориентирован-
ность в стоимость «квадратного ме-
тра». По крайней мере, по внешним 
признакам. При этом, если бы для 
застройщиков в Смоленске стои-
мость квадратного метра жилья 
была комфортной, то участие в со-
циальных задачах рассматривалось 
бы ими более спокойно. Сейчас за-
стройщик должен либо снижать 
свою себестоимость, чтобы увели-
чить прибыль, либо увеличивать 
продажную стоимость «квадратно-
го метра». Как администратор–чи-
новник и покупатель я, конечно же, 
не поддерживаю рост стоимости 
квадратного метра.

«Прецеденты, когда 

застройщик снес бы свой 

недострой по решению 

суда, скоро будут»

— А что сейчас происходит в 
Смоленске с точечной застрой-
кой?

— Давайте также определимся с 
данным термином. В законодатель-
стве он отсутствует. Вместе с тем, 

все прекрасно понимают, что име-
ется в виду. Под точечной застрой-
кой мы понимаем объект капстро-
ительства на условно пустующем 
месте в сложившейся застройке, 
объект чаще всего «оторванный» 
от окружающей застройки в стили-
стическом, смысловом, конструк-
тивном и инженерном отношении. 
Такой объект, который не вписыва-
ется в ранее сформированный квар-
тал. Моё мнение, и оно имеет абсо-
лютную поддержку и одобрение со 
стороны губернатора Смоленской 
области и главы Смоленска, — ка-
тегорическое отрицание подобной 
практики — практики точечной 
застройки.

Если на этапе изучения проекта 
планировки территории комиссия 
обнаруживает элементы точечной 
застройки, то сразу направляет за-
мечания разработчику.

Это принципиальная позиция, и 
я рад, что ее поддерживает и глава 
Смоленска, и губернатор. Мы уже 
пресекли более десятка подобных 
эпизодов за последний год. В основ-
ном подобным «грешат» некрупные 
строительные организации.

— Еще одна беда внешнего об-
лика Смоленска — недострои, как 
жилые, так и нежилые. Горожа-
не проезжают мимо них каждый 
день на улице Шевченко, Кирова, 
Нормандия–Неман и других. Вам 
же наверняка известны собствен-
ники этих объектов. Вы ведете с 
ними диалог о будущем этих стро-
ек? Что они вам говорят? Есть ли 
у мэрии какие–то рычаги воздей-
ствуя на таких бизнесменов?

— Главный механизм борьбы с 
объектами незавершенного стро-
ительства — судебный. Есть объ-
екты, которые создают (или будут 
создавать в будущем) транспорт-
ную или логистическую сложность 
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для улично–дорожной сети. На-
пример, незавершенный объект на 
улице Нормандия–Неман около ДК 
«Шарм». В свое время этот объект в 
нынешней конфигурации получил 
разрешительные документы через 
суд. Мэрия Смоленска разрешения 
на строительство не выдавала. И 
мы предлагали собственнику воз-
обновить строительство и быстрее 
его вести, поскольку объект, мягко 
говоря, портит облик города. Один 
раз продлили ему разрешение на 
строительство на год, посчитав, что 
за этот срок реально все достроить. 
Однако собственник в течение года 
ничего не делал, и вновь пришел 
за очередным продлением. Второй 
раз мы ему разрешение на строи-
тельство не продлили, и он подал 
в суд, считая наши действия неза-
конными. Суд принял решение в его 
пользу и обязал нас продлить такое 
разрешение еще на год, надеемся, 
что собственник сможет достроить 
данный объект за указанный про-
межуток времени, иначе будем при-
нуждать его к сносу, механизмы для 
этого существуют.

— А если бы суд встал на вашу 
сторону, тогда что?

— Тогда бы мы вышли с судеб-
ным иском к собственнику о сносе.

— Но прецедентов, когда за-
стройщик снес бы свой недо-
строй по решению суда, в Смо-
ленске не было?

— Пока не было, но скоро будут. 
Каждый должен понимать: если 
он работает в городе, строит, ве-
дёт свою коммерческую деятель-
ность, то обязан делать так, чтобы 
жители и гости города не имели 
от этой деятельности неудобств, 
везде должен быть порядок. Хотя 
в большинстве своем собственни-
ки незавершенных объектов идут 

администрации навстречу и после 
обсуждений начинают активно ве-
сти работы по завершению и вводу 
объектов в эксплуатацию. Напри-
мер, ФОК на улице Шевченко и 
магазин на улице Гагарина сейчас 
активно занимаются сбором доку-
ментов для завершения строитель-
ства. Собственники общественного 
здания на улице Бакунина дом 9 и 
музыкального(органного) зала на 
той же улице Бакунина, несмотря на 
сложности, сейчас активно занима-
ются завершением строительства, 
благоустройством территории.

— Администрация Алексан-
дра Новикова проявила просто 
неслыханную волю в вопросе 
борьбы с незаконными ларьками. 
Многие годы, если не десятиле-
тия, городские власти говорили 
смолянам о том, что убрать ка-
кой–то там незаконно установ-
ленный ларек безумно сложно, 
практически невозможно. Одна-
ко после прихода в мэрию Нови-
кова все кардинально поменя-
лось. Как вам это удалось? 

— Как оказалось, всё возможно. 
Это мощная воля губернатора обла-
сти и главы Смоленска, который си-
стематически проводит контроль-
ные мероприятия. Глава ставит для 
чиновников KPI, и такая схема рабо-
тает. Совместно с главами районов 
при поддержке профильного зам-
главы Юлии Сергеевны Никифоро-
вой и трех управлений — торговли, 
земельных отношений и архитек-
торы — уже демонтировано более 
250 незаконных НТО (нестацио-
нарных торговых объектов — авт.) 
либо НТО, не соответствующих 
требуемому внешнему облику. В по-
следнем случае почти все предпри-
ниматели согласны менять облик 
своих НТО, понимая необходимость 
и своевременность.

«Собственник участка на 

площади Победы не против 

сделать там сквер»

— Одно из знаковых мест в 
Смоленске, светлое будущее ко-
торого для горожан пока не оче-
видно — это площадь Победы. 
Нам не понять логику благих на-
мерений городской власти, кото-
рая продала этот земельный уча-
сток в частную собственность за 
смешные, в общем–то, деньги 
(говорили, что за 70 миллионов 
рублей, хотя это не точно). Од-
нако если сегодня на уровне пра-
вительства Смоленской области 
принято решение о выкупе ста-
диона «Спартак», то почему не 
выкупить обратно и площадь 
Победы и не сделать на ее месте 
красивый парк? Каково будущее 
этого земельного участка на дан-
ный момент?

— По этому участку у нас ве-
дется положительная работа с 
собственником. Определенные из-
менения уже произошли: первая 
линия освобождена, все объекты 
убраны на заднюю линию. Соб-
ственнику было предложено сде-
лать на этой территории сквер, он 
не выразил мнения против и уже 
разработал более десятка вариан-
тов благоустройства этой терри-
тории с точки зрения совмещения 
там сквера и небольшого объекта 
общественного назначения, удоб-
ного для горожан и гостей города. 
Пока мы ему ни один из вариан-
тов не согласовали. Вместе с тем, 
обозначили ему примерные пара-
метры объектов, которые будут 
органично выписываться в окру-
жающее пространство на данном 
участке. Он, в свою очередь, про-
должает работу по разработке кон-
цепции. 
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Глава Белоруссии Александр 
Лукашенко высказался за 
обеспечение свободы пере-

движения через границу РБ и РФ в 
Смоленской области. Об этом он за-
явил на встрече со смоленским гу-
бернатором Василием Анохиным.

При этом, как пишут белорус-
ские СМИ, президент добавил, что 
даже на примере своей малой ро-
дины знает, как тесно общаются 
между собой белорусы и смоляне. 
Россияне часто приезжают за по-
купками или даже окунуться в Тро-
фимовой кринице, которую когда–
то обустроил дед Лукашенко.

«Целая очередь. Откуда? Со Смо-
ленской области. Даже больше, чем 

белорусов. Я всегда этому рад. Во-
обще, я, можно сказать, человек 
смоленский, поскольку Орша, Смо-
ленск — это неразделимые земли 
были. Всегда дружили и сотруд-
ничали друг с другом. В спорте, в 
футбол играли, постоянно коман-
ды у нас были — деревня с деревней, 
случалось. Поэтому для меня ваш 
регион очень близок и знаком», — 
приводит слова Лукашенко теле-
грам–канал «Пул первого».

Но для того, чтобы всё было нор-
мально, надо обеспечить свободу 
передвижения людям, подчеркнул 
лидер Белоруссии:

«Когда мне говорят, что где–то 
там на границе у тебя со Смоленской 

областью кто–то кого–то проверя-
ет, задерживает, — мне плохо ста-
новится. Ну что мы проверяем друг 
друга? Да если надо кому–то обойти 
наши посты, они тысячу раз объ-
едут. Они знают эти все тропы».

За неделю до прямой линии 
губернатора Василия Анохина, 
которая состоится 26 ноября, 
смоляне заявили уже более 700 
вопросов главе региона. 

«Основные темы обращений — 
состояние дорог и жилищно–ком-
мунального хозяйства, транспорт-
ное сообщение, благоустройство 
территорий, работа образова-
тельных учреждений», — отметил 
глава региона.

Смоленщина: новости в двух словах
Антон САВЕНОК
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Трансляция прямой линии будет 
вестись 26 ноября на каналах Рос-
сия 24, Регион67, а также в эфире 
Радио России, на официальной 
странице главы региона и в со-
обществе правительства Смолен-
ской области ВКонтакте, начиная 
с 12 часов.

Единый контакт–центр, объе-
динивший усилия региональных 
министерств здравоохранения 
и цифрового развития, теперь 
работает в Смоленской области.

Инициативу реализовали на 
базе смоленского «Центра инфор-
мационных технологий» по поруче-
нию губернатора Василия Анохина. 
Основной целью контакт–центра 
стало значительное улучшение ка-
чества обслуживания и ускорение 
обработки обращений граждан. Те-
перь ожидание ответа сократилось 
почти в два раза, и как результат — 
смоляне могут получить нужную 
информацию буквально за считан-
ные минуты.

«С момента запуска центр по-
казал высокую эффективность, 
что подтверждается увеличе-
нием количества входящих звон-
ков с 9 000 до 17 000 ежемесячно. 
Ежедневно операторы обрабаты-
вают свыше 900 обращений от 
жителей Смоленской области, 
большинство которых касаются 
записи к врачам и деятельности 
многофункциональных центров. 
Операторы всегда готовы прийти 
на помощь, ведь они непрерывно 
учатся и совершенствуют свои 
навыки, чтобы предложить вам 
самый лучший сервис», — подчер-
кнули в органах исполнительной 
власти субъекта.

Для удобства смолян сохранили 
привычные номера телефонов: 122 
(для записи к врачу и всех вопросов 
здравоохранения) и 29–10–01 (если 
нужна информация о предостав-

лении госуслуг и муниципальных 
услугах).

Кроме того, контакт–центр вне-
дрил искусственный интеллект — 
робота Марию, который уже сейчас 
помогает пациентам не забывать 
о предстоящих визитах к врачу. 
Каждую неделю Мария оповещает 
около тринадцати тысяч смолян. 
Планируется, что до конца года 
робот научится проводить автома-
тизированные опросы и отвечать 
на запросы круглосуточно, что сде-
лает обслуживание ещё быстрее и 
удобнее.

Глава Смоленска Александр Но-
виков назначил публичные слу-
шания по поводу возможности 
строительства новой автодороги 
от Краснинского шоссе через ули-
цу Воинов–интернационалистов 
до улицы Мало–Краснофлотской.

Публичные слушания пройдут 
в здании мэрии Смоленска 5 дека-
бря. К участию в них приглашены 
жители домов, находящихся в зоне 
будущего строительства автодоро-
ги, а также собственники нежилых 
зданий.

Инфраструктуру четырнад-
цати организаций общего, до-
школьного и профессионального 
образования Смоленской обла-
сти значительно обновят в следу-
ющем календарном году, заявил 
глава региона Василий Анохин.

По его словам, разница между 
«до» и «после» будет ощутимой и 
существенной, ведь кроме проведе-
ния капитального ремонта, учреж-
дения оснастят современным обо-
рудованием для учёбы и науки, но-
вой мебелью и спортинвентарем.

Такие масштабные преобразова-
ния стали возможными благодаря 
одобрению заявки правительства 
Смоленской области на получение 
поддержки по федеральной про-
грамме Минпросвещения РФ и 

проекту «Новая школа» народной 
программы «Единой России».

В 2025 году обновление коснёт-
ся девяти школ. Это гимназия №1 
имени Пржевальского, Дорогобуж-
ская СОШ №1, Ельнинская СШ №2, 
Рославльская СШ №9, Суетовская 
школа в Ярцевском районе, Пони-
зовская СШ в Руднянском, Агиба-
ловская СШ в Холм–Жирковском 
и Гусинская СШ в Краснинском. В 
СШ №28 Смоленска продолжится 
выполнение двухгодичного плана 
ремонта, начатое в этом году.

Также капремонт проведут в 
двух детсадах: №15 в Смоленске 
и «Золотая рыбка» в Смоленском 
районе. Кроме того, обновят учеб-
ный корпус Смоленского базово-
го медицинского колледжа имени 
Константиновой и отремонтиру-
ют часть общежитий Смоленской 
академии профессионального об-
разования» (на улице Шевченко) и 
Смоленской академии градострои-
тельства и архитектуры» (на улице 
Тенишевой).

Для выхода на новый этап раз-
вития местной государственной 
сельскохозяйственной академии 
нужна «перезагрузка», заявил 
глава региона Василий Анохин, 
который обсудил будущее глав-
ного аграрного вуза Смоленской 
области с новым временно ис-
полняющим обязанности ректо-
ра Юлией Евстафьевой.

Высшая школа должна быть мак-
симально встроена в экономику 
субъекта, соответственно, СГСХА 
должна стать научным локомоти-
вом смоленского сельского хозяй-
ства, подчеркнул губернатор. По 
его словам, академия совместно с 
правительством области будет ра-
ботать над тремя стратегическими 
направлениями развития: семено-
водство и селекция в растениевод-
стве; ветеринарные биотехнологии 
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и популяционная генетика; произ-
водство и переработка продукции.

Вокруг них будет организована 
образовательная, исследователь-
ская и технологическая деятель-
ность студентов, аспирантов, уче-
ных, преподавателей и отраслевых 
партнёров вуза.

Помимо научно–технологиче-
ского участия в развитии агропро-
мышленного комплекса региона, 
СГСХА активно включится в под-
готовку кадров для отрасли на раз-
ных уровнях.

«Задачи по развитию СГСХА и 
совместной работе во благо АПК в 
области довольно амбициозны, но, 
уверен, мы справимся, и Академия 
станет мощным локомотивом 
отрасли в регионе», — подчеркнул 
Василий Анохин.

 Стали известны ключевые по-
казатели проектов бюджета Смо-
ленской области на следующий 
год и на плановый период двух 
последующих лет.

Их озвучили на тематических 
публичных слушаниях, которые 
организовал комитет региональ-
ного законодательного собрания 
по бюджету, налогам и финансам.

На 2025 год доходы областного 
бюджета предлагаются к утверж-
дению в сумме 71,6 миллиарда ру-
блей, расходы — 71,8 миллиарда. 
Дефицит составит 201 миллион.

Бюджет–2025 сформирован по 
программно–целевому принципу 
и включает тридцать госпрограмм. 
Наибольшее финансирование пред-
усмотрели на четыре из них: разви-
тие образования — 15,4 миллиарда; 
здравоохранение — 12,2 миллиарда; 
социальная поддержка граждан — 
10 миллиардов; развитие дорож-
но–транспортного комплекса — 9,2 
миллиарда. На реализацию восьми 
новых нацпроектов планируют на-
править еще порядка 4 миллиардов.

Регион сохранит 151 обязатель-
ство, по которым осуществляется 
217 видов выплат. На эти цели на-
правят 10,9 миллиарда. Помощь 
муниципалитетам составит 5,3 
миллиарда.

«Сегодня мы говорим спасибо на-
шему губернатору Василию Нико-
лаевичу Анохину, который сделал 
бюджет текущего года историче-
ским: 96 миллиардов расходов — 
громадная сумма, которую область 
не достигала никогда. Мы очень 
надеемся, что с его помощью, с по-
мощью федеральных министерств 
и областных организаций бюджет 
2025 года будет максимально поле-
зен для жителей области. Безуслов-
но, все социальные обязательства 
будут выполнены в полном объёме. 
Более того, по части из них сум-
мы будут повышены», — отметил 
председатель профильного коми-
тета Смоленской областной Думы 
Николай Дементьев.

Полноценные тротуары и за-
ездные «карманы» оборудовали 
на Досуговском шоссе Смоленска 
в ходе капитального ремонта ули-
цы по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

Долгое время эта дорога вызы-
вала беспокойство у смолян, но 
теперь ситуация изменилась в луч-
шую сторону не только для автолю-
бителей, но и для пешеходов.

Подрядной организации оста-
лось завершить обустройство этой 
части Смоленска: установить зна-
ки, остановочные павильоны, на-
нести разметку и обустроить обо-
чины.

«Всего у нас отремонтировано 
по нацпроекту 13 объектов, 95% 
из них введены в эксплуатацию. 
Также выполнены работы на 21–м 
межквартальном и внутриквар-
тальном проезде. Все объекты на 
текущий момент введены в экс-

плуатацию», — уточнил испол-
няющий обязанности директора 
«Смоленскавтодора» Владимир 
Дивинский.

Новым уполномоченным по 
правам ребёнка в Смоленской об-
ласти стала Наталья Зуева.

Соответствующее распоряжение 
подписал глава региона Василий 
Анохин. На должность профиль-
ного омбудсмена Наталья Михай-
ловна вступила со вчерашнего дня.

Ранее она занимала пост стар-
шего помощника руководителя 
управления Следственного коми-
тета РФ по Смоленской области 
Анатолия Уханова, отвечая за ин-
формационное взаимодействие со 
СМИ и общественностью, а всего 
в силовой структуре проработала 
16 лет.

«Особо следует отметить без-
граничную любовь Натальи Ми-
хайловны к детям. Всегда с боль-
шим удовольствием она готовила 
различные праздники и сюрпризы 
для подшефных ребят, отклика-
лась на любые просьбы о помощи, 
поддерживала в трудные минуты 
тех, кто в этом нуждается», — со-
общили в ведомстве.

Жители Сычевки проводили в 
последний путь своего земляка 
Максима Елисеева, который по-
гиб при исполнении воинского 
долга, проявив мужество и геро-
изм во время специальной воен-
ной операции. В июне 38–летний 
Максим заключил контракт с Ми-
нистерством обороны РФ для ис-
полнения воинского долга в СВО 
и отправился на передовую. При 
выполнении боевого задания он 
героически погиб. Проводить во-
еннослужащего в последний путь 
пришли его родные и близкие, 
сотрудники администрации, не-
равнодушные жители райцентра. 
Вечная память герою! 
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Вязовеньки. Самое крупное 
место массовых расстрелов 
мирных жителей в оккупи-

рованном Смоленске. Помимо рас-
стрелянных, в общем могильнике в 
Вязовеньковском лесу захоронены 
тысячи смолян, погибших в душе-
губках. Маленьких детей бросали 
в могильник еще живыми… Чу-
довищные деяния нацисткой Гер-
мании не должны быть преданы 
забвению. О них нужно помнить и 
говорить в полный голос.

Сегодня мы подробно говорим 
о тех страшных событиях с пред-

седателем правления Смоленско-
го областного отделения Между-
народного общественного фонда 
«Российский фонд мира» Еленой 
Ульяненковой, которая более де-
сяти лет ведет активную работу 
по увековечиванию памяти тысяч 
смолян, расстрелянных нацистами 
в Вязовеньках.

— Елена Александровна, до-
клад, который вы делали в рам-
ках форума «Русский мир против 
нацизма», произвел на присут-
ствующих огромное впечатле-

Страшная правда о событиях 

в Вязовеньковском лесу 

под Смоленском
Елена Ульяненкова: Такого массового уничтожения мирных жителей, как на Смоленщине, 

не было ни на одной территории

Светлана САВЕНОК

ние. Вы там говорили о чудо-
вищных событиях 1941-1942 
годов, которые произошли в 
Вязовеньковском лесу у деревни 
Могалевщина в годы оккупации 
Смоленска.

Вот весь мир знает Хатынь. Это 
всем хорошо известное место па-
мяти о жертвах среди мирного 
населения (там установлен, кста-
ти, один из самых впечатляющих 
мемориальных комплексов Ве-
ликой Отечественной Войны). А 
трагедия в Вязовеньках, где про-
исходили события не менее чудо-
вищные и кратно превзошедшие 
по числу жертв Хатынь, почему-
то не на слуху. Не уверена даже, 
что все смоляне знают о том, что 
там происходило. Да и в целом 
по Смоленской области потери 
среди мирного населения были 
колоссальные… Сколько на смо-
ленской земле произошло таких 
вот «Хатыней»?

— За время оккупации (с июля 
1941 по сентябрь 1943 года) Смо-
ленщина потеряла 546 тысяч че-
ловек — это речь только о мирном 
населении. Фашисты сожгли дотла 
более 5 тысяч сел и деревень. Из 
них около 300 деревень было со-
жжено вместе с мирными жителя-
ми. Вот столько «Хатыней» было на 
Смоленщине.
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— Оценивая масштаб уничто-
жения фашистами мирного на-
селения нашего региона, нужно 
учитывать также действующие 
в Смоленске концлагеря и еврей-
ские гетто.

— Да. И они были созданы не 
только в областном центре, но и 
по всей области. Оккупировав Смо-
ленщину, нацисты первым делом 
приступили к созданию различно-
го рода концентрационных лагерей 
как для военнопленных, так и для 

гражданского населения. Кроме 
того, были лагеря рабочие, всевоз-
можные пересыльные пункты, ев-
рейские гетто и прочие подобные 
«учреждения» для принудительно-
го содержания населения.

Первым в Смоленске появил-
ся снискавший недобрую славу 
пересыльный концентрационный 
лагерь №126, предназначенный 
для военнопленных. Он распола-

гался в двух местах: на террито-
рии больших военных складов и 
в Нарвских казармах. Это были 
полуразрушенные помещения без 
окон, потолков, крыш, с земляным 
полом. Скученность людей там 
была огромная, пайка еды состояла 
из воды с затхлой ржаной мукой и 
неочищенного полусгнившего кар-
тофеля — дважды в день. Голодные 
отеки, дизентерия, сыпной тиф, пе-
дикулез — всё это цвело пышным 
цветом при полном отсутствии ме-

дицинской помощи. Смертность в 
этом лагере составляла 200, 300, а 
иногда и 600 человек в день. Трупы 
умерших, замученных и расстре-
лянных хоронили в ямах–могилах 
прямо возле лагеря. Обследование 
специальной комиссией после ос-
вобождения Смоленска выявило, 
что в могилах на территории ла-
геря №126 погребены не менее 60 
тысяч человек. Смоленский лагерь 

№126 вошел в историю как место 
величайших злодеяний нацизма по 
истреблению советских граждан. 
Аналогичная картина была обнару-
жена и при исследовании комисси-
ей других бывших лагерей на тер-
ритории нашей области: в Ярцеве, в 
Вязьме… В Вязьме, кстати, установ-
лен мемориал в память о десятках 
тысяч советских военнопленных, 
погибших в лагере «Дулаг–184».

Для совершения всех этих чу-
довищных преступлений в рамках 

реализации нацистской полити-
ки по массовому уничтожению 
людей отводилась роль специаль-
ным службам и преступным орга-
низациям фашистской Германии: 
СД — служба безопасности, СС — 
охранные отряды, ГФП — тайная 
полевая полиция и созданным в 
их составе карательным формиро-
ваниям. Эти карательные отряды 
оставили после себя на Смолен-

«Памятный знак — гранитный камень, который установлен перед Вязовеньковской рощей — это дань памяти жертвам 

геноцида, которыми стали не только евреи»
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щине сожженные села и деревни, 
десятки тысяч расстрелянных мир-
ных жителей, море слез и нескон-
чаемое людское горе.

— Известно, что сразу после 
оккупации Смоленска (букваль-
но на третий день) военный ко-
мендант Смоленска фон Швец 
отдал распоряжение о создании 
гетто на территории города. Для 
него был отведен район Садки. 
Соответственно, всё русское на-
селение Садков должно было тут 
же покинуть свои дома и пересе-
литься в другие части города. И 
по всему Смоленску были раскле-
ены объявления «Евреям с веща-
ми собраться в гетто…» и далее 
указывалось место — в Садки. Во-
обще уничтожение евреев в Смо-
ленске — это отдельная глава на-
цистских преступлений. Давайте 
об этом поговорим подробнее.

— Это был четкий и безжалост-
ный план нацистов — физическое 
истребление целого народа. И в 
полной мере этот чудовищный 
план был осуществлен на смолен-
ской земле.

Перед войной на территории 
Смоленской области проживало 
33020 евреев. Это был самый мно-
гочисленный народ из националь-
ных меньшинств на Смоленщине 
(в Рудне евреи составляли вообще 
более половины населения, много 
их было в Шумячах, в Вязьме, Глин-
ке и других населенных пунктах на-
шего региона).

Истребление евреев проводи-
лось различными методами: в ряде 
мест их умерщвляли сразу же после 
захвата местности. Там, где вермах-
ту требовалась рабочая сила, евре-
ев собирали в гетто и уничтожали 
постепенно — посредством непо-
сильного труда, голода и нечело-
веческих условий содержания. Но 

как правило, история пребывания 
евреев в гетто заканчивалась рас-
стрелом. В Смоленской области 
было создано 15 еврейских гетто 
(самые крупные — в Смоленске, 
Монастырщине и в Любавичах), 
где были убиты 18 тысяч узников.

15 июля 1942 года по приказу 
оккупационной администрации в 
Смоленске была проведена самая 
крупная акция по уничтожению 
мирного населения. Ночью отряд 
жандармерии с участием городской 
стражи ворвался в гетто. Хватали 
всех: детей, женщин, стариков. 
Узников вывезли в район деревни 
Могалевщина, в Вязовеньковский 
лес, где заранее была приготовлена 
траншея глубиной 2 метра, шири-
ной 2,5, длинной 50 метров. По рас-
сказам свидетелей, всю ночь оттуда 
доносились крики женщин и детей. 
Мальчишки из соседней деревни 
пошли потом в этот лес, чтобы уз-
нать, что произошло, и увидели, 
что траншея наполовину была за-
полнена трупами, вокруг валялись 
женские гребешки, детские башма-
ки, разная рваная одежда. Везли их 
на место расстрела в душегубках — 
кто–то умирал, а кого-то добивали 
здесь — выстрелами и прикладами. 
Маленьких детей вырывали из рук 
матерей и бросали в яму живыми. 
Я процитирую акт чрезвычайной 
комиссии по установлению и рас-
следованию преступлений гитле-
ровской Германии на территории 
оккупированного Смоленска:

«…15 июля 1942 года из Сад-
ков были слышны вопли и крики 
женщин, насильно загоняемых в 
машины. Из садков евреи, в том 
числе, женщины, дети и старики 
свозились на грузовых машинах к 
вырытой траншее (…) около 10 та-
ких машин ходили до 4 часов дня, 
а затем все свезенные к траншее 
были расстреляны и захоронены. 

В этот день было умервщлено око-
ло двух тысяч человек еврейского 
населения города, которое запол-
нило 2/3 могильника. Остальная 
часть была не закрыта и некоторое 
время пустовала. В не зарытой ча-
сти траншеи стояла просочившая-
ся кровь расстрелянных, уровень 
которой доходил до колена…» Это 
официальный документ. Эти акты 
чрезвычайной комиссии без слез 
читать просто невозможно.

Сейчас мы изучаем материалы, и 
понимаем, что и из Витебска везли 
евреев сюда же. Потому что окку-
панты сделали Смоленск центром 
военной области, в состав которой 
вошли Смоленская, Орловская, Ви-
тебская, частично Могилёвская и 
Минская области.

— Обычно подразумевается, 
что Холокост был направлен ис-
ключительно против евреев. Но 
ведь нацисты не гнушались унич-
тожать и другие народности: цы-
ган, славян, азиатов и африкан-
цев. И в Вязовеньках не только 
евреев уничтожали?

— Да. Сначала — евреев, в том 
самом большом могильнике. Около 
3000 человек заполнили эту яму до 
половины, но ее не зарывали, пока 
полностью не заполнили трупами 
мирных жителей — уже не только 
евреев, но и смолян другой нацио-
нальности, которые были неугодны 
для нацистского режима. Кроме 
того, к этому могильнику прилега-
ют ещё около 7 могильников, где 
также покоятся мирные жители 
разных национальностей: семьи 
партизан, семьи коммунистов, те 
кто прятал евреев — в общей слож-
ности там около 10 тысяч мирных 
жителей, которые проживали в 
Смоленске, захоронены в Вязовень-
ках. Такого братского захоронения 
мирных жителей нет ни на одной 
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территории. Смоленская область 
понесла самые большие потери 
среди мирных жителей.

— Елена Александровна, знаю, 
что вы активно занимались собы-
тиями в Вязовеньках с тем, чтобы 
увековечить память смолян, за-
мученных и расстрелянных там. 
И очень многое сделали в этом 
направлении, за что вам низкий 
поклон. Что привело вас к этой 
теме?

— Мой муж знакомил меня со 
Смоленском (я не смолянка, при-
ехала сюда и, поступив в Смолен-
ский педагогический институт, 
так и осталась здесь). И вот как-то 
поехали мы на мотоцикле в Вязо-
веньки. Муж мне много рассказы-
вал, как они мальчиками бегали 
в этом лесу и постоянно находи-
ли там черепа и кости — их было 
очень много. А потом, уже когда я 
стала заниматься с национальны-
ми общественными организация-
ми (25 лет назад), наша еврейская 
община (наиболее пострадавшая 
от геноцида наций в годы Второй 
мировой войны нация) пригласила 
меня на день поминовения узников 
немецкого гетто в Вязовеньки.

Оказывается, уже в 1967 году на 
деньги общины там возвели па-
мятник жертвам нацизма. И когда 
я приехала туда, познакомилась с 
Гитлиным Виктором Ильичем (он 
руководил тогда у нас еврейской 
общиной). И он мне рассказал, что 
у него есть материалы по фактам 
уничтожения евреев во время окку-
пации Смоленска, с этого началось 
мое погружение в тему.

Я заинтересовалась этим захо-
ронением и обратилась в архивы. 
И в конечном итоге в архивах (и 
в Смоленске, и в Москве) удалось 
найти акты государственной чрез-
вычайной комиссии по зверствам 

фашизма. 25 сентября Смоленск 
освободили, а в октябре у нас уже 
работала чрезвычайная комиссия, 
расследовавшая факты зверства 
фашистов. Представляете? И раз 
комиссия сразу заинтересовалась 
нашим регионом, значит, действи-
тельно, чудовищные зверства были 
совершены на территории Смолен-
ской области. И вот один из актов 
есть как раз по этому еврейскому 
захоронению в Вязовеньках, где 
стоит памятник.

В первую поездку туда я обра-
тила внимание, что мы стоим у 
памятника, а слева идет огромная 
роща из лиственниц — почти ки-
лометровая. Я спрашиваю, откуда 
здесь эта роща? Лиственница ведь 
не наше дерево! Мы заинтересова-
лись кто и когда высадил эту рощу, 
и откликнулись свидетели — уче-
ники школы №10 (это Садки) и 
Корохоткинской школы (позже она 
стала Печерской средней школой). 
Я связалась с одним из участников 
тех событий, мы встретились, и он 
рассказал, что в 1947 году они вы-
садили эту рощу. Рассказал, как это 
было. Привела их туда учительни-
ца. И сказала: «Ребята, мы сейчас 
не можем поставить памятник всем 
мирным жителям, зверски убитым 
здесь нацистами, но мы в память о 
них высадим много деревьев». Сле-
дов этой учительницы 10–й средней 
школы Смоленска до сих пор найти 
мне так и не удалось, к сожалению. 
Я спросила, а где же они столько 
деревьев взяли, и он сказал: «На-
чальники привезли специально 
для высадки этой аллеи». Никаких 
архивных документов–распоряже-
ний на сей счет мы не нашли, но по 
словам людей, деревья привозили 
на платформах на железнодорож-
ный вокзал из Белоруссии. Был лес-
ник, который следил за высадкой, 
саженцы авиация обрабатывала 

средствами, чтобы они прижились, 
то есть это такая очень важная ак-
ция была. В результате выросла вот 
эта роща.

А в 1967 году еврейская община 
установила памятник на месте ги-
бели узников гетто. Члены Фонда 
мира, Нацконгресса, сотрудники 
министерства по внутренней по-
литике взяли шефство над этим 
местом. Мы проводим здесь суб-
ботники, 15 июля ежегодно прово-
дим митинги в память об узниках 
гетто, также собираемся здесь 9 мая 
и 22 июня.

— Елена Александровна, ко-
личество жертв колоссально. 
Сколько из них удалось иденти-
фицировать?

— Сейчас установлено около 
1000 имен. И знаете, очень страш-
но читать даты рождения: там дети, 
которым не исполнилось года, мо-
лодые мамы и старики. И на въез-
де в Вязовеньковский лес перед 
лиственной рощей мы установили 
памятный знак. Там написано: «Под 
этим камнем стонет земля. Это 
стоны зверски убитых нацистами, 
фашистскими захватчиками тысяч 
мирных жителей, узников гетто, 
партизан, коммунистов и их семей. 
Голоса погибших взывают к нам — 
то, что случилось здесь, никогда не 
должно повториться! Помните, по-
жалуйста, помните!» А чтобы такое 
не повторилось, мы стараемся про-
водить экскурсии для школьников, 
студентов и просто жителей Смо-
ленска. Привлекать к субботникам 
на этом месте и рассказывать о том, 
что здесь произошло.

— Работа по установлению 
имен продолжается?

— Да, работа идет, мы тоже в 
ней участвуем. Причем, по справ-
кам получается, что там погребены 
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гость номера

не только евреи, которые жили в 
Смоленской области, в Вязовеньки 
везли евреев и из Витебской обла-
сти. Поэтому, может быть, и дере-
вья для аллеи завозили оттуда. Но 
это пока только догадки. Может, 
все–таки есть там потомки какие-
то… Но я дважды по телевидению 
выступала, откликнулось только 
два человека всего. Оба смоляне. 
В Витебск я посылала материалы 
через Фонд мира, но пока никаких 
следов обнаружить не удалось. По-
нятно, что немцы, отступая из Смо-
ленска, старались с собой забрать, 
либо по максимуму уничтожить все 
документы. Сейчас раскрываются 
немецкие архивы, может, что-то и 
прояснится. Мы с Москвой держим 
связь по этому направлению.

Памятный знак — гранитный 
камень, который установлен перед 
Вязовеньковской рощей — это дань 
памяти жертвам геноцида, кото-
рыми стали не только евреи. Это 
дань памяти людям разных наци-
ональностей, вероисповеданий и 
культур, называвших смоленскую 
землю Родиной.

— Вы сейчас затронули еще 
одну трагическую страницу исто-
рии Второй мировой войны — 
геноцид цыган. И, кстати, един-
ственный памятник в мире по-
гибшим в годы ВОВ цыганам 
установлен у нас, в Смоленской 
области.

— Процитирую строки из доку-
ментов областной комиссии, зани-
мавшейся расследованием престу-
плений фашистских захватчиков: 
«Особые массовые изуверства со-
вершали фашистские изверги над 
еврейским и цыганским населе-
нием. Евреи и цыгане были истре-
блены поголовно и повсеместно». 
Причем, нацисты не афиширова-
ли уничтожение цыган — большое 

количество акций совершалось 
ночью и без свидетелей. Памят-
ник стоит в селе Александровском, 
Смоленского района Смоленской 
области. На открытие его приезжа-
ли цыгане из многих стран мира. 
Объясню, почему именно в этом 
селе. Здесь был цыганский колхоз 
«Сталинская конституция». Ве-
лись домовые книги, поэтому уда-
лось установить фамилии, и есть 
справка «о массовом истреблении 
советских граждан — цыган не-
мецкими захватчиками в деревне 
Александровское». После расстрела 
в живых в деревне осталось около 
20 граждан. Их вывезли ночью, что-

бы никто не видел. Нацисты могилу 
охраняли неделю. Стоны похоро-
ненных заживо были слышны еще 
неделю. И нацисты боялись, что 
жители деревни раскопают колы-
шущуюся землю. Установлено 182 
имени погребенных там цыган. И 
в 1917 году там установлен новый 
памятник с именами жертв.

— Вот эти две истории гено-
цида (евреев и цыган), которые 
фашисты учинили на смоленской 

земле в годы Второй мировой 
войны, должны стать для всего 
мира не только предостереже-
нием, но и поводом задуматься о 
том, что идеи нацизма и геноци-
да сознательно с определенными 
целями вновь реанимируются не-
которыми странами.

— Для этого мы с вами — пресса 
и просто люди, должны говорить 
и писать об этом, обмениваться 
мнениями, встречаться на таких 
форумах, как тот, что прошел в 
Смоленске («Русский мир против 
нацизма»), встречаться с молоде-
жью и на встречах рассказывать 
о достоверных фактах геноцида 

и зверствах нацизма, которые 
творились на многострадальной 
смоленской земле. Всё дальше ухо-
дят от нас события тех лет. Но вы 
правы, нацизм полностью не ис-
коренён. Сегодня нам приходится 
говорить о нацизме как о живом 
идеологическом факторе совре-
менной международной политики. 
И это надо понимать. Понимать, 
что сила России — в единстве и 
сплоченности всех наций, населя-
ющих нашу страну. 
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Слушания организовал коми-
тет Смоленской областной 
Думы по бюджету, налогам 

и финансам под председательством 
Николая Дементьева. В качестве 
участников и приглашенных при-
сутствовали заместители председа-
теля Смоленской областной Думы 
Николай Мартынов и Валерий Куз-
нецов, заместитель председателя 
правительства Смоленской обла-
сти — министр финансов Инна 
Савина, депутаты областной  Думы, 
председатель Контрольно–счет-
ной палаты Смоленской области 
Алексей Циганков, а также руко-
водители исполнительных органов 
Смоленской области, муниципаль-
ных образований и общественных 
организаций, представители СМИ.

С докладами по вопросу об об-
ластном бюджете на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов 
выступили Инна Савина и Алексей 
Циганков.

Согласно представленным све-
дениям, прогноз доходов област-
ного бюджета на 2025 год и на пла-
новый период 2026 и 2027 годов 

сформирован на основе базового 
варианта прогноза социально–
экономического развития Смолен-
ской области на соответствующий 
период.

На 2025 год доходы областного 
бюджета предлагаются к утверж-
дению в сумме 71,6 млрд рублей. 
Налоговые и неналоговые доходы 
областного бюджета прогнозиру-
ются в размере 65,7 млрд, что на 1,9 
млрд (или на 2,8 процента) меньше 
ожидаемой оценки 2024 года.

В составе доходов налоговые до-
ходы прогнозируются в сумме 63,9 
млрд рублей, неналоговые дохо-
ды — 1,7 млрд, доходы областно-

го бюджета в части доходов, уста-
новленных областным законом «О 
дорожном фонде Смоленской об-
ласти», — в сумме 8,7 млрд рублей.

Безвозмездные поступления 
запланированы в сумме 5,9 млрд 
рублей.

Расходы областного бюджета 
предлагаются к утверждению в раз-
мере 71,8 млрд рублей. Дефицит со-
ставит 201 млн рублей.

Отмечалось, что бюджет на 2025 
год сформирован по программно–
целевому принципу и включает 
в себя 30 государственных про-
грамм. Наибольший объем финан-
сирования запланирован на реа-
лизацию 4 госпрограмм: развитие 
образования — 15,4 млрд рублей; 
здравоохранение — 12,2 млрд ру-
блей; социальная поддержка граж-
дан — 10 млрд рублей; развитие 
дорожно–транспортного комплек-
са — 9,2 млрд рублей.

В рамках реализации областных 
госпрограмм на 8 новых нацио-
нальных проектов будет направле-
но порядка 4 млрд рублей.

Регион сохранит все публичные 
обязательства (151 обязательство), 
по которым осуществляется 217 ви-
дов выплат. На них направят 10,9 
млрд рублей. Помощь муниципа-
литетам составит 5,3 млрд рублей.

По результатам публичных слу-
шаний участниками были приняты 
рекомендации. 

Бюджет развития
В Смоленске прошли публичные слушания по проекту 

областного бюджета на 2025 год и на плановый период 

2026–2027 годов
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14 ноября в Культурно–вы-
ставочном центре име-
ни Тенишевых прошло 

торжественное мероприятие, по-
священное 85–летию региональ-
ного отделения Союза художников 
России.

С юбилейной датой членов объ-
единения поздравили председа-
тель Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов и депутат Валерий 
Разуваев.

В честь знаменательного собы-
тия состоялось открытие юбилей-
ной выставки смоленских творцов, 
экспозиция которой включает око-
ло 300 работ. Как рассказал пред-
седатель областного отделения 
Союза Сергей Богомолов, запла-
нированы еще два этапа выстав-
ки: в декабре в обновленном Доме 
художника откроется экспозиция, 
посвященная памяти ушедших 
художников, а в следующем году 
произведения смоленских авторов 
будут выставляться в Москве.

В настоящее время област-
ная организация объединяет 113 
профессиональных живописцев, 
скульпторов, графиков, художни-
ков декоративно–прикладного и 
народного искусства, художников 
театра, иконописцев и искусство-
ведов региона. При Союзе дей-

ствует молодежное объединение, 
которое сплотило более двадцати 
художников в возрасте от 17 до 
35 лет.

Игорь Ляхов поблагодарил при-
сутствующих за многогранную со-
зидательную и просветительскую 
деятельность, которая способству-
ет сохранению лучших традиций и 
идеалов изобразительного искус-
ства, укреплению духовных начал 
в обществе:

Николай Дементьев, 

председатель комитета Думы 

по бюджету, налогам и финансам, 

руководитель фракции 

«Единая Россия»

— В рамках публичных слушаний 

состоялось большое обсуждение 

проекта бюджета на ближайшие три 

года, выступили представители всех 

партий, которые представлены в 

Думе. Было внесено много конструк-

тивных предложений, которые будут 

учтены как в решениях публичных 

слушаний, так и в предложениях к 

законопроекту.

Сегодня дан старт рассмотрению 

бюджета непосредственно жителями 

области, и мы хотим, чтобы про-

звучали конкретные предложения 

от депутатов районных уровней, 

общественных организаций, партий. 

С завтрашнего дня начнется обсуж-

дение главного финансового доку-

мента региона на комитетах в рамках 

первого чтения. Затем между первым 

и вторым чтениями будут вноситься 

поправки, направленные на измене-

ние тех или иных параметров. Нет со-

мнений, что на внесение коррективов 

повлияет бюджет нашей страны.

Сегодня мы говорим спасибо на-

шему губернатору Василию Нико-

лаевичу Анохину, который сделал 

бюджет 2024 года историческим: 96 

миллиардов расходов — громадная 

сумма, которую область не достига-

ла никогда. Мы очень надеемся, что 

с его помощью, с помощью феде-

ральных министерств и областных 

организаций бюджет 2025 года будет 

максимально полезен для жителей 

области. Безусловно, все социаль-

ные обязательства будут выполнены 

в полном объеме. Более того, по ча-

сти из них суммы будут повышены.

Сто тринадцать мастеров
Смоленскому региональному отделению Союза художников России исполнилось 85 лет
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«Государство развивается тог-
да, когда в нем есть культура, 
самобытность, талантливые, 
творческие, авторитетные люди, 
которыми вы и являетесь».

Спикер заксобрания совмест-
но с другими почетными гостями 
осмотрел выставку, заверив, что 
обязательно посетит ее с родны-
ми: «Я приглашу своих детей, 
чтобы они тоже ознакомились со 
столь разными работами, кото-
рые отражают ваше восприятие 
мира, эпохи, существующих цен-
ностей. Важно, чтобы молодежь 
видела жизнь глазами творческих 
людей, патриотов нашей Смолен-
щины».

В своем выступлении секретарь 
ВТОО «Союз художников России» 
по ЦФО Максим Харлов отметил, 
что во всей стране хорошо зна-
ют и ценят смоленских мастеров: 
«Союз был бы неполным без вашего 
регионального отделения, всегда 
ждем на больших российских вы-
ставках».

На торжественном собрании 
подчеркивалось, что члены об-
ластной организации совместно 
с молодыми коллегами актив-
но участвуют в культурной жиз-
ни Смоленщины, мероприятиях 
международного, всероссийского 
и регионального уровней, выстав-
ках, пленэрах, фестивалях. Говори-
лось и о деятельности скульпторов, 
подготовивших за последние годы 
ряд монументальных проектов, 
скульптурных композиций и ме-
мориальных досок, дополнивших 
исторические образы наших на-
селенных пунктов.

Также в рамках мероприятия 
состоялось чествование и награж-
дение мастеров, внесших значи-
тельный вклад в развитие изобра-
зительного искусства на Смолен-
щине. 
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В Хиславичах в рамках проекта «Единой России» «Россий-

ское село» прошла встреча с жителями района, которые 

уже воспользовались мерой государственной поддержки в 

виде социального контракта. Владельцы личных подсобных 

хозяйств рассказали, с какими проблемами они столкну-

лись и как видят свое дальнейшее развитие.

В 2024 году Хиславичский район стал одним из лиде-

ров в Смоленской области по заключению социальных 

контрактов в сфере сельского хозяйства. Мерой господ-

держки воспользовались 27 человек. Всего по области 

заключили 60 соцконтрактов в категории личных подсоб-

ных хозяйств, в 2023 году — только 4, то есть произошел 

рост в 15 раз.

Такой результат стал возможен благодаря встречам с 

местными жителями, которые в этом году прошли под пред-

седательством спикера Смоленской областной Думы Игоря 

Ляхова в ряде районов области. Депутаты, руководители 

профильных министерств, сельхозбанка и компетентных 

организаций рассказывали о возможностях и условиях 

получения соцконтракта.

На новой встрече в Хиславичах собрались жители, 

которые прочувствовали на себе работу господдержки. 

Участники соцконтракта поделились своим опытом и труд-

ностями, с которыми столкнулись. С вступительным словом 

выступил депутат Думы Юрий Кашанский.

«Вы являетесь образцом того, как нужно жить на селе. 

Именно вы делаете первые шаги в развитии своего дела с 

помощью соцконтракта и подаете пример другим. Такой 

результат стал возможен благодаря вашей решимости и 

слаженной работе администрации района, специалисты 

которой буквально каждому претенденту помогли пройти 

весь путь получения господдержки», — отметил координа-

тор проекта «Российское село», депутат Юрий Кашанский.

Истории индивидуальных предпринимателей самые 

разные. Александр Вшивков на деньги соцконтракта купил 

профессиональный инкубатор и увеличил выводок цыплят. 

Галина Гриневич за счет господдержки организовала фер-

мерский островок в сетевом магазине «Магнит», где прода-

ет домашнюю свинину и полуфабрикаты. Елена Степанова 

приобрела трех телят и корма для животных.

Владельцам личных подсобных хозяйств удалось увели-

чить объем продукции для продажи, но вместе с тем они 

столкнулись и с рядом проблем. Например, в Хиславичах 

нет цеха по убою скота и первичной переработки мяса, 

также возникают сложности с реализацией товара. Многие 

предприниматели хотят развиваться дальше, но не знают, 

с чего начать.

«Я занимаюсь свиноводством и хотела бы создать про-

изводство с рабочими местами. Есть планы по расширению 

объема и ассортимента продукции», — рассказала фермер 

Галина Гриневич. 

Все озвученные предложения взял на личный контроль 

глава Хиславичского района Сергей Шапкин.

Одна из перспектив для жителей, воспользовавшихся 

мерой господдержки — объединение индивидуальных 

предпринимателей в кооператив и получение от государ-

ства уже более весомой финансовой поддержки и льгот. 

Это даст возможность решить не только технологические 

задачи, связанные с переработкой сырья, но и наладить 

рынок сбыта. 

От социального контракта 

к более серьезной господдержке 
Депутаты Смоленской областной Думы Юрий Кашанский и Елена Гераськова совместно 

с главой Хиславичского района Сергеем Шапкиным обсудили перспективы развития 

сельских территорий
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В 90–е годы были созданы областная организация Союза 

писателей России, которой сегодня руководит поэт, ли-

тературный критик Виктория Бобарыкина, и региональное 

отделение Союза российских писателей во главе с поэтом, 

публицистом Владимиром Макаренковым.

В наши дни сообщество писателей ведет активную про-

светительскую работу, поддерживает творческие связи с 

коллегами из других регионов России и Белоруссии, сохраняет 

традиции смоленской поэтической школы, помогает расти 

новым талантам.

От имени председателя областной Думы Игоря Ляхова 

с юбилеем организации собравшихся поздравил депутат 

Александр Капустин. Он отметил, что за свою вековую исто-

рию творческое сообщество прошло длительный, богатый 

событиями путь, объединив блестящую плеяду мастеров 

художественного слова и став неотъемлемой частью куль-

турной и общественной жизни Смоленщины. На славных 

традициях смоленской литературной школы, которые учат 

любить свой край и делать добрые дела, воспитано не одно 

поколение смолян.

«На протяжении всех этих десятилетий одаренные, с яркой 

творческой индивидуальностью авторы в своих произведениях 

воспевали героическую историю родной земли, поднимали 

темы нравственности и духовности, гражданственности и 

патриотизма, созидания и любви, добра и справедливости. 

Литературные творения Михаила Исаковского, стоявшего 

у истоков организации, а также Александра Твардовского и 

Николая Рыленкова получили признание не только на малой 

родине, но и стали любимы за пределами страны, — сказал 

парламентарий. — Наши современники также снискали славу 

талантливых поэтов и прозаиков. Спасибо за то, что своей 

деятельностью вносите достойный вклад в сохранение и по-

полнение духовного наследия. Ваш просветительский труд 

помогает сохранять чистоту русского языка и открывать для 

молодого поколения мир книг».

На празднование прибыли делегации Союза писателей Рос-

сии, Союза российских писателей, Союза писателей Беларуси. 

Генеральный директор Союза писателей России Василий Двор-

цов отметил, что Смоленщина богата поэтами, прозаиками, 

драматургами, которые принадлежат всей России.

«Испокон веков смоленская земля славится талантами. 

Особое место занимают писатели, которые духовно связаны 

со своей малой родиной. Нынешние литераторы достойно 

продолжают славные литературные традиции своих предше-

ственников. Сто лет существования организации — это при-

знак стабильности, успешной литературной преемственности, 

сохранения лучших традиций отечественной литературы», — 

подчеркнула председатель Союза российских писателей, поэт 

и сценарист Светлана Василенко.

На мероприятии вспоминали добрым словом тех, кто 

руководил этой организацией, кто принес славу смоленской 

литературе. Многие члены союзов были отмечены Почетными 

грамотами, Благодарственными письмами, медалями Василия 

Шукшина.

Весь вечер звучали песни на стихи смоленских поэтов, 

авторы читали свои произведения. Собравшиеся благодарили 

литераторов за их творчество, желая вдохновения и покорения 

новых высот. 

Сила слова

11 ноября в большом концертном зале 

областной филармонии состоялся 

торжественный вечер, посвященный 

100–летию Смоленской писательской 

организации. Инициатором ее создания 

в 1924 году был Михаил Исаковский
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ЗАПРЕЩЕНО ЛЮБОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАТЕРИАЛОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ В ЖУРНАЛЕ, БЕЗ СОГЛАСИЯ РЕДАКЦИИ

День матери 

Неизвестно 

Пятые и далее 

Четвертые 

Третьи 

Вторые 

Первенцы 

Родилось детей 

51,4% 48,6% 

3 761 человек 

Родившиеся по очередности  
рождения 

Мальчики Девочки 

0,0 
3,7 

16,8 

25,6 27,4 
21,2 

4,9 
0,3 0,1 

до 15 15-19 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50  
и старше 

Родившиеся по возрасту матери Родившиеся по брачному 
состоянию матери 

74,6% 

Численность и распределение  
женщин по месту проживания 
на 1 января 2024 г. 

473,9 
тыс. человек 

Городское  
население 

Сельское  
население 

за январь – сентябрь 2024 г. 

за январь – сентябрь 2024 г. 

1 501 

1 320 

624 

194 

116 

6 

в %, за январь – сентябрь 2024 г. 
за январь – сентябрь 2024 г. 

74,0% 

26,0% 

Распределение женщин по возрастным группам 
на 1 января 2024 г. 

Городское население Сельское население 

50,8% 

35,4% 

13,8% 48,5% 

37,7% 

13,8% 

Моложе  
трудоспособного 

Трудоспособного 

Старше  
трудоспособного 

Число двоен 
за январь – сентябрь 2024 г. 

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь 

10 

4 

6 

2 
3 

6 

11 

2 

5 

в зарегистрированном браке 
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